
【目　次】

第31回市民との意見交換会開催内容 1

１．市民意見の整理及び検討結果（広報広聴委員会における検討） 　 2

①　まちづくりと学校の在り方について 3

②　まちづくりと地域包括ケアシステムについて 5

③　地域の実情に合った地域公共交通の在り方について 7

④　災害級の大雪時における除排雪の在り方について 8

⑤　ゼロカーボンシティとごみ減量化について 10

２．議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について 　 12

総括 13

①　予算決算委員会第１分科会（行財政に関すること） 18

②　予算決算委員会第２分科会（生活環境、健康福祉、教育文化に関すること） 30

③　予算決算委員会第３分科会（産業経済に関すること） 74

④　予算決算委員会第４分科会（建設都市計画に関すること） 77

⑤　議会運営委員会 98

⑥　広報広聴委員会 99

３．事後処理報告書について 100

第31回市民との意見交換会　意見集計表



第31回市民との意見交換会地区別報告書

●開催内容

１．議会報告

　⑴　２月定例会議の報告

２．意見交換

 ⑴　市政・議会運営に関する意見交換

男性 女性 合計

城西 令和7年5月9日（金） 18時30分 城西コミュニティセンター ゼロカーボンシティについて 16 4 20

日新 令和7年5月8日（木） 18時30分 日新コミュニティセンター ゼロカーボンシティについて 10 0 10

北会津 令和7年5月7日（水） 18時30分 北会津支所ピカリンホール コミュニティバス、児童・生徒の送迎について 9 1 10

一箕 令和7年5月12日（月） 18時00分 一箕公民館 地域づくり 13 1 14

河東 令和7年5月13日（火） 18時00分 河東公民館 地域づくり 5 0 5

湊 令和7年5月8日（木） 18時30分 湊公民館 湊町の魅力づくり 16 1 17

謹教 令和7年5月8日（木） 18時00分 謹教コミュニティセンター
高齢化社会に向けた、地域の助け合いについ
て

7 2 9

鶴城 令和7年5月7日（水） 18時00分 鶴城コミュニティセンター
高齢化社会に向けた、地域の助け合いについ
て

10 0 10

神指 令和7年5月12日（月） 18時30分 中央公民館神指分館
高齢化社会に向けた、地域の助け合いについ
て

10 0 10

門田 令和7年5月15日（木） 18時30分 南公民館
つながり広げ、みんなで作るまちづくりについ
て

9 2 11

東山 令和7年5月7日（水） 18時00分 東公民館 東山地区の防災について 13 2 15

大戸 令和7年5月10日（土） 17時00分 大戸公民館 全体的な大戸地区のまちづくりについて 10 0 10

城北 令和7年5月14日（水） 18時30分 城北コミュニティセンター 地域の活性化について 7 2 9

行仁 令和7年5月13日（火） 18時30分 行仁コミュニティセンター 地域の活性化について 15 3 18

町北・高野 令和7年5月8日（木） 18時30分 北公民館 地域の活性化について 13 0 13

参加者合計 163名 18名 181名

第１班

参加者
班 地区 開催日 時間 会場 テーマ

第２班

第３班

第４班

第５班

議員の班編成（◎は各班の代表者）
１班 ◎大竹 俊哉、笹内 直幸、長谷川 純一、大山 享子、松崎 新

２班 ◎長郷 潤一郎、平田 久美、髙梨 浩、原田 俊広

３班 ◎丸山 さよ子、中川 廣文、髙橋 義人、村澤 智、渡部 認

４班 ◎譲矢 隆、大島 智子、小畑 匠、古川 雄一、横山 淳、石田 典男

５班 ◎成田 芳雄、柾屋 奈津子、奥脇 康夫、内海 基、吉田 恵三、小倉 孝太郎

（清川雅史議長は、班編成によらず参加）
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１．市民意見の整理及び検討結果について
（広報広聴委員会における検討）
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議会として検討すべき
主な政策課題

まちづくりと学校の在り方

政策分野名
（政策分野２）学校教育
（政策分野36）地域自治・コミュニティ
（政策分野40）公共施設

目指す姿

（政策分野２）学ぶ喜びや楽しさを実感しながら、確かな学力、豊かな心、健やかな体をバランスよく身に付けた子ども
　　　　　　　たちが育つまち
（政策分野36）地域コミュニティの主体的で活発な活動により、強い絆のもと特色ある地域づくりが進むまち
（政策分野40）適切な公共施設の環境のもと、最適な公共サービスが提供されているまち

施策名

（政策分野２）施策１　確かな学力の育成　　　　　　施策２　豊かな心の育成
　　　　　　　施策３　健やかな体の育成　　　　　　施策４　特別支援教育の充実
（政策分野36）施策１　地域コミュニティへの支援　　施策２　地域主体のまちづくりの推進
　　　　　　　施策３　中山間地域の活力の向上
（政策分野40）施策１　公共施設マネジメントの推進　施策２　市有財産の利活用

第31回市民との意見交換会の市民意見の整理及び検討結果

【主な意見】

（神指地区）【第２分科会】永和小も児童は少ない。学校の統合については、広い視野で考えてほしい。橋本地区は道路一本挟んで、神指小と日
　　　　　　　　　　　　　新小に分かれるが、神指小に行かせたくないという声も出てしまう。
（神指地区）【第２分科会】高齢化以前に、少子化で子どもが少ない。学校の統合は考えているのか。神指小では新入生が５人だった。
（神指地区）【第２分科会】保護者としては、子どもが少なくなって学校がどうなるのか不安。統合については、誰がどのように決めているのか
　　　　　　　　　　　　　分からない。
（神指地区）【第２分科会】学校運営協議会で児童数の推移が分かっていても、保護者は分からないので不安がある。学校運営協議会は、学校の
　　　　　　　　　　　　　統合について保護者の意見を取りまとめる場になっているのか。
（大戸地区）【第２分科会】小規模特認校への遠距離通学の補助の検討はどうなっているのか。また、大戸小・中学校が小中一貫校へ移行する噂
　　　　　　　　　　　　　があるがどうなっているか。
（町北高野地区）【第１分科会】町北、高野地域の活性化に向けて、若い世代の感性を受け入れることが重要である。若い世代がアイデア等を出
　　　　　　　　　　　　　　　しても、否定されることも少なくない。地域住民の柔軟な姿勢が重要である。若い世代が様々な地域づくりの起
　　　　　　　　　　　　　　　爆剤となるのではないか。
（河東地区）【第１分科会】公共施設（河東）の設備が故障し、使えないままになっている。
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●少子高齢化が進む中、地域が今後どのようになっていくのか地域住民の関心は高くなっており、今後の学校や公共施設整備の在り方について情
報共有されずに不安を感じている方もいる。学校の在り方を含めた地域づくりについては、まちづくり全体を視野に入れながら、一体的に考えて
いく必要がある。
●今後、地域の中核を担っていく若者が積極的に地域づくりに参加できるよう、環境を整備していく必要がある。

【市民意見から見えてくる現状や問題点】

●学校の統廃合は、広い視野で考えてほしいという意見がある。
●入学児童が非常に少ない小学校があるが、学校の統廃合についての情報がなく、不安に感じている方がいる。
●若者の考えを採り入れた地域づくりが重要ではないかという意見がある。
●設備が故障したままになっている公共施設がある。

【議会において検討していくべき項目】
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議会として検討すべき
主な政策課題

まちづくりと地域包括ケアシステム

政策分野名
（政策分野18）地域福祉　　　　（政策分野19）高齢者福祉
（政策分野20）障がい者福祉　　（政策分野36）地域自治・コミュニティ

目指す姿

（政策分野18）高齢者をはじめ、障がいのある人、子どもたちなどの誰もが、住み慣れた地域で安心して共に暮らし続
              けることのできるまち
（政策分野19）介護予防により、高齢になっても住み慣れた地域で自分らしい生活を続けることができるまち
（政策分野20）障がいのある人もない人も、お互いに人格と個性を尊重し合い、人として尊厳が守られ、共に生きるこ
              とができるまち
（政策分野36）地域コミュニティの主体的で活発な活動により、強い絆のもと特色ある地域づくりが進むまち

施策名

（政策分野18）施策１　地域包括ケアシステムの構築　施策２　生活を支える福祉の充実
（政策分野19）施策１　高齢者支援体制の充実　　　　施策２　介護保険制度の円滑な運営と適切なサービスの提供
              施策３　介護予防の推進　　　　　　　施策４　高齢者とその家族等への総合的な生活支援
（政策分野20）施策１　障がいのある人の人権が守られる取組の推進
              施策２　障がいのある人への支援の充実
（政策分野36）施策１　地域コミュニティへの支援　　施策２　地域主体のまちづくりの推進
　　　　　　　施策３　中山間地域の活力の向上

第31回市民との意見交換会の市民意見の整理及び検討結果

【主な意見】

（鶴城地区）【第２分科会】地区の組長の他に、高齢者の方を効果的に支援するために「組リーダー」という制度を取り入れている。しかし、
　　　　　　　　　　　　　年々役員や組リーダーも高齢化し、十分に対応できていないケースも出てきている。残念ながら、令和６年には、
                          町内で孤独死が２件あった。
（鶴城地区）【第２分科会】自分は精神障がいのある方に30年以上関わってきた。昔は障がいのある方は医療機関に入院している場合が多かっ
                          たが、近年は自宅で生活する方が増えた。ところが、地域の中で受け入れる準備ができていなかった。障がいのあ
                          る方が地域で生活するには、地域の協力が必要ではないか。
（謹教地区）【第２分科会】これから高齢化がさらに進んで行くと、町内会の役員の担い手がいなくなる。
（門田地区）【第２分科会】個人情報の壁を乗り越えていかないと、今後は孤立、孤独者が増える社会になってしまう。
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●個人情報の適正な活用方法や、地域役員等の担い手不足などは、今後も検討すべき課題である。障害のある方や高齢者だけでなく、地域で誰も
が安心して生活できる地域づくりを進める必要があり、地域包括ケアシステムの取組と地域づくりを一体的に研究していく必要がある。
●町内会等の団体への市の関与や市から団体への各種要請など、役員の高齢化や役員の減少を念頭に入れた創意工夫を図った取組を更に検討して
いく必要がある。また、今後の地域役員等を担う若者が、積極的に地域づくりに参加できる環境を整備していく必要がある。
●町内会単体では地域活動を維持していくことが困難になっており、行政が支援していく必要性が高まっている。行政が町内会に対してお願いし
てきた取組についても、持続可能性の観点から見直す必要性があり、町内会と行政のそれぞれの役割を整理する必要がある。これまで以上に地域
と行政が連携していく必要があり、議会側もそうした取組について調査、研究し、市の取組内容を精査していく必要がある。

【市民意見から見えてくる現状や問題点】

●高齢化の影響もあり、地域役員等の担い手が不足している。
●孤独死が発生している地区がある。
●障がいのある方への関わり方や支援の方法が分からないという意見がある。
●個人情報の取り扱いに壁があると感じる方が多い。

【議会において検討していくべき項目】
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議会として検討すべき
主な政策課題

地域の実情に合った地域公共交通の在り方

政策分野名
（政策分野３）教育環境
（政策分野31）公共交通

目指す姿
（政策分野３）すべての子どもたちが、等しく教育を受け、安全で安心して学校生活を送れる環境が整ったまち
（政策分野31）公共交通ネットワークの再構築と活性化により公共交通の利用者が増え、市内外の交流が盛んなまち

施策名
（政策分野３）施策１　就学環境の充実　　　　　　　　施策２　学校環境の充実、整備
（政策分野31）施策１　地域コミュニティへの支援　　　施策２　地域主体のまちづくりの推進
　　　　　　　施策３　中山間地域の活力の向上

【市民意見から見えてくる現状や問題点】

第31回市民との意見交換会の市民意見の整理及び検討結果

【主な意見】

（神指地区）【第１分科会】マイライドどこでもバスの運行エリア内に神指地区がない。
（神指地区）【第１分科会】マイライドどこでもバスもバス無料デーでＰＲしてはどうか。
（大戸地区）【第２分科会】小規模特認校への遠距離通学の支援はどうなっているのか。
（北会津地区）【第１分科会・第２分科会】通学補助のない児童が北会津ふれあい号を利用できるのか教えてほしい。
（北会津地区）【第１分科会・第２分科会】児童・生徒の通学利用では、スクールバスの運行が望ましい。過去には大戸の黒森地区のように、
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　タクシーをスクールバスとして運行していた。
（北会津地区）【第１分科会・第２分科会】川南小学校の子どもたちが、北会津ふれあい号を通学のために活用していることを初めて知った。

●地域の実情に合った地域内交通の活用が図られるよう、地域の声を丁寧に聞いていくとともに、地域の特性を活かした公共交通の在り方を研究
していく必要がある。

●マイライドどこでもバスが市街中心地のみで運行されているが、運行区域を拡大してほしいという意見がある。
●マイライドどこでもバスをもっとＰＲすべきという意見がある。
●児童・生徒の登下校に地域公共交通を活用できないかという意見がある。

【議会において検討していくべき項目】
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議会として検討すべき
主な政策課題

災害級の大雪時における除排雪の在り方

政策分野名 （政策分野28）雪対策

目指す姿 （政策分野28）市民、事業者、行政がともにつくる雪に強いまち

施策名
（政策分野28）　施策１　除排雪作業の情報化・効率化　　施策２　除雪困難世帯の外出支援
　　　　　　　　施策３　除雪インフラの整備　　　　　　施策４　親雪・利雪の推進

【市民意見から見えてくる現状や問題点】

第31回市民との意見交換会の市民意見の整理及び検討結果

【主な意見】

（鶴城地区）【第４分科会】雪の問題については、會津稽古堂などでシンポジウムを開いて、広く市民のアイデアを募ってはどうか。市民の声
　　　　　　　　　　　　　を多く聞く方法として効果的だと思う。また、各町内の空き地を事前に調査し、借り上げて雪溜場にしてはどうか。
（鶴城地区）【第４分科会】降雪時、空き家の前は除雪されず雪の山になってしまうことがある。雪が溜まると交通にも支障が出てしまうので
　　　　　　　　　　　　　はないか。
（行仁地区）【第４分科会】大雪の日等は臨時バスを出動させるなど、安全を最優先に考えるべきではないか。
（城北地区）【第４分科会】除雪、排雪の方法について、除雪のシーズン前に業者としっかりと打合せをしてほしい。
（城北地区）【第４分科会】排雪は遠くに捨てに行かず、近隣の空き地を活用すればコストが下がるのではないか。除雪のシーズン前に町内単
　　　　　　　　　　　　　位で調べ、貸してもよいという場所があれば、使用料の有無や税制の優遇処置を検討することはできないのか。
（城北地区）【第４分科会】除雪業者が地区のごみステーションを壊してしまった。市の道路課に３回電話したがつながらず、自分で修理した。
（一箕地区）【第４分科会】今年の大雪の時の除雪の在り方の検証は行ったのか。
（門田地区）【第４分科会】みんな同時に家を出たので混雑し、出勤に２、３時間かかった。学校を休校にしたり、企業に依頼して、時差出勤や
　　　　　　　　　　　　　半日営業にしてもらうなど、知恵を出しあいながら対策をすることも大事である。

●雪溜場が少なかったことで、除雪後も雪が道路に残ったまま、車両の通行や歩行に支障が出ていた。
●降雪の影響で、出勤時間帯に交通渋滞が発生していた。
●除雪の仕組みが分からず、不安を感じている方がいる。
●大雪時には安全を最優先に考え、学校の休校も検討すべきという意見がある。
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●災害級の大雪時においては、例年どおりの降雪量時とは異なった対応も必要であるため、客観的なデータに基づいた大雪時の対策について研究
していく必要がある。
●降雪時における市民生活への影響を最小限に留めることができるよう、雪溜場の事前確保や、朝の出勤時間帯での交通渋滞への対策等について
研究していく必要がある。
●歩道除雪については、通学路の安全確保のため、今後も引き続き検討すべき課題である。

【議会において検討していくべき項目】
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議会として検討すべき
主な政策課題

ゼロカーボンシティとごみ減量化

政策分野名 （政策分野22）低炭素・循環型社会

目指す姿
（政策分野22）省エネルギーや再生可能エネルギーが普及し、資源循環型のライフスタイルが根付く、環境への負荷が
              少ないまち

施策名 （政策分野22）施策１　環境負荷の低減　　施策２　ごみの減量化　　施策３　廃棄物の適正な処理

第31回市民との意見交換会の市民意見の整理及び検討結果

【主な意見】

（城西地区）【第２分科会】ごみ焼却施設について、なぜ大きく作れなかったのか。
（日新地区）【第２分科会】ごみ処理有料化は、税金を課されることだと思うが、この収入を何に使用するか分からない。
（日新地区）【第２分科会】ごみ処理の手数料として、無期限で徴収されるのは困る。
（日新地区）【第２分科会】ごみの分別やごみの量を減らすということだけでなく、ゼロカーボンシティとは、そもそも何を目的としているの
　　　　　　　　　　　　　か。市はどのような方向性で進んでいくのか。
（湊　地区）【第２分科会】事前に、ごみ処理の有料化に関する説明会はするのか。また、ごみの分別の仕方がよく分からないので、分別の仕
　　　　　　　　　　　　　方についての説明会を行ってほしい。
（湊　地区）【第２分科会】住宅用太陽光発電システム等設置補助金は、何件ほどの申請があったのか。太陽光パネルだけでなく地域集会所に
　　　　　　　　　　　　　蓄電池とセットで設置できれば良いと思う。
（湊　地区）【第２分科会】湊町と河東町は脱炭素先行地域に含まれている。湊町は農地や山林が多いので、草刈り機などの農機具が多用され
　　　　　　　　　　　　　ている。農機具を電動化することで脱炭素化を進めている地域として評価やアピールができるため、補助金のメ
　　　　　　　　　　　　　ニューとして、脱炭素に係る農機具の電動化があれば良いと考える。草刈り機を電動化することで消音効果もあり、
　　　　　　　　　　　　　環境にも良いと考えている。
（謹教地区）【第２分科会】テレビやタイヤ、オイルなどの不法投棄の問題がある。ごみ出しのルールを守らない人がいるので、何とかならな
　　　　　　　　　　　　　いのか。ごみ処理を有料化することによって、本当にごみが減るのか。先進地での事例もあるようだが、本市に当
　　　　　　　　　　　　　てはまるのか。
（謹教地区）【第２分科会】ごみ減量への取組が、高齢者にどのような負担になってくるのかを考えなければならないと思う。
（神指地区）【第２分科会】ごみを出すのをためらい、ごみ屋敷が増えるのではないか。
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【市民意見から見えてくる現状や問題点】

●ゼロカーボンシティは地域住民も意識してきており、各自で取組を進めている方もいる。地域住民と協力しながら、ゼロカーボンシティを推進
できる体制を検討していく必要がある。
●ごみ処理の有料化については、様々な課題を想定し、検討した内容について、市民に分かりやすく説明する必要がある。
●ごみの減量に向けて、市と市民の責務を明確にし、地域住民との協力体制を構築していく必要がある。

●ごみ処理有料化による手数料収入の用途や、有料化がいつまで続くのかについて、分からない方がいる。
●ごみ処理有料化により、ごみの不法投棄や、ごみ屋敷が増えるのではないかと不安を感じている方もいる。
●ごみ減量化による取組により、市民にどのような負担があるのか検討が必要との意見がある。

【議会において検討していくべき項目】
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２．市民意見の内容
＜議会報告、市政全般（地区別テーマを含む）について＞
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班 地区 内　　　　　容

城西

①　２月定例会議について
    ごみ処理の有料化について、ごみ焼却施設の処理量を少なくしたから、ごみ処理の有料化が行われたのではな
　いかという問題認識のある方から、新たなごみ焼却施設は、なぜごみ処理量を少なくするのかという意見が出さ
　れた。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　人口減少が止まらない、若い方の意見を取り入れた雇用の場を確保すべきとの意見が出された。
③　主な地域課題
  　材木町「ごみゼロマーチ実行委員会」が取り組んできた事業を報告していただき、キエーロやコンポスト利用
　の取組経過と結果について報告と発言があり、ゼロカーボンシティについて深めることができた。

日新

①　２月定例会議について
 　　除雪とその補助の在り方について問題提起を受けた。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　小・中学校でデジタル教科書が導入され、その課題・問題について提起された。担当委員会・分科会でデジタ
　ル教科書の在り方について深めていただきたいとの問題提起を受けた。
③　主な地域課題
　　エネルギーアライアンスの指定地域外であることから、住民へのＰＲが充分に行き渡っていない状態の地域で
　ある。町内会が高齢化して、継続した取組が困難になってきている。

北会津

①　２月定例会議について
    特になし。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　今年の大雪に対する除雪、排雪についての意見が出された。
　　水季の里の第３工区については、取組の経過と結果についての説明が不足している。
③　主な地域課題
　　「ふれあい号の利用料金」、「市公共交通会議での意見」、「バスの乗降場所であるバス停の設置場所」、
　「バスの運行時間帯」等について意見が出た。また、ふれあい号の定期券について、65歳以上の高齢者、障がい
　のある方を対象に月2,500円で始めたが利用者は増えるのか、どのような方がどのような理由で定期券を購入した
　のかなど、運行のモデルコースを含めて協議しなければならないと考える。

第31回市民との意見交換会　　議会報告、意見交換における地区別の総括

１班
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班 地区 内　　　　　容

第31回市民との意見交換会　　議会報告、意見交換における地区別の総括

一箕

①　２月定例会議について
　　令和７年２月に大雪が発生したこともあり、除排雪に関する意見が多く出された。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　鳥獣対策について意見が出された。
    外国人向けの市広報の在り方などについて意見が出された。
③　主な地域課題
　　各種団体の担い手不足、空き家が増えている、地域のつながりの希薄化など（地域づくりビジョンより）

河東

①　２月定例会議について
　　ごみ処理有料化、学校給食費無償化と少子化対策への市の対応について意見が多く出された。また、防災庁や
　デジタル庁の誘致に関する議会での議論について質問があった。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　道路工事への要望に対する市の対応について、複数年にわたって少しずつ工事していることへの疑問や、県立
　病院跡地の現状と当該跡地への高齢者施設の建設要望が出された。
③　主な地域課題
　　河東公民館の老朽化に伴う今後の施設整備の課題、地域づくり委員会の組織運営や地域防災への課題整理の仕
　方等について意見が出された。

湊

①　２月定例会議について
　　道路整備状況と取組について、ごみ処理有料化の概要について、再生可能エネルギーの取組について。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　危険空き家の取組について、体験型のふるさと納税について、地域おこし協力隊の資質について。
③　主な地域課題
　　脱炭素化の取組をどう進めるのか。

2班
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班 地区 内　　　　　容

第31回市民との意見交換会　　議会報告、意見交換における地区別の総括

謹教

①　２月定例会議について
    除雪対応についての意見、要望が多かった。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　ごみ処理の有料化、ごみの出し方、高齢者のごみ出し支援など、ごみに関する意見が多かった。
③　主な地域課題
　　高齢化が進むことで、ごみ出しができない、除雪ができないなど心配する声があったが、向こう三軒両隣でお
　互いに助け合って生活していくことが大切との意見もあった。

鶴城

①　２月定例会議について
　　今冬の大雪に伴う市の除雪対応ついて、地区の方の関心があり、複数の方から意見が出された。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　ごみ処理の有料化についての意見、人口減少、高齢化に伴って町内会の合併の必要性についての意見、犯罪抑
　止のために公共施設や学校周辺に防犯カメラを設置する必要性についての意見、除雪の在り方などについての意
　見が出された。
③　主な地域課題
　　障がいのある方や支援を要する方に対する地域として支援の在り方や、どうすれば関係機関と連携しながら支
　援を深めることができるのかとの意見があった。

神指

①　２月定例会議について
　　他地区と同様、除雪体制、ごみ処理の有料化についての意見が出された。ＭｙＲｉｄｅどこでもバスについて
　は前回と同様の意見が出された。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　地域のつながり、人と人とのつながりづくりについては苦慮している。公共交通の在り方、学校の統廃合、中
　央公民館分館の役割等、切実な意見が出され実情をよく理解することができた。
③　主な地域課題
　　 神指地区はＭｙＲｉｄｅどこでもバスの運行エリア外となっており、高齢者や免許を返納した方が移動に苦慮
　している。

3班
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班 地区 内　　　　　容

第31回市民との意見交換会　　議会報告、意見交換における地区別の総括

門田

①　２月定例会議について
　　特になし。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　除雪について、チェック機能や会津らしい除雪体制、朝の混雑解消のため企業に時差出勤要請などの検討をし
　てほしい。
　　市民のアイデアを集約することも大事ではないか。空き地等を活用し雪置き場にする。また、地区に予算をつ
　け、地区に除雪機を配置することについて。
　　ごみ処理が有料化されると、神社で枯葉掃除した後のごみはどう処理するのか。また、不法投棄の心配等もあ
　る。
③　主な地域課題
　　地域の人とつながりたくても、個人情報保護法が壁となっている。
　　地区の役員の担い手不足。
　　祭りの役員の確保の問題。
　　地域で管理する神社のごみ問題。
　　側溝や河川などの衛生管理や、除草問題。

東山

①　２月定例会議について
　　陳情（福島県の自然と景観を大規模な再生可能エネルギー施設開発から守るため、福島県に法的な整備を求め
　ることについて）の結果が釈然としない方から議員個人の意見を求められた。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　特になし。
③　主な地域課題
　　住民間による様々な意見交換があり、地区全体のレベルアップが期待できる意見交換会となった。

大戸

①　２月定例会議について
　　新ごみ焼却場の処理能力の設定について
　　ごみ処理有料化の周知について
　　除雪について
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　新庁舎の利用
　　生活用水の改善
　　小規模特認校の運営
③　主な地域課題
　　積極的な地域活動の情報共有、生活する上での諸課題。

4班
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班 地区 内　　　　　容

第31回市民との意見交換会　　議会報告、意見交換における地区別の総括

城北

①　２月定例会議について
　　令和８年４月からのごみ有料化について、市民の協力でごみは減らせたのではないかとの意見が出た。市民の
　協力でごみは減らせたのではないかとの意見があった。
　　５月号の議会だよりがカラーになり、さらに見やすくなったが、もう少しコンパクトにしてほしいとの発言が
　あった。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　幅広い分野からの意見が出された。
　　話が尽きず、閉会してからも10分程度、参加者同士での意見交換や、参加者と議員との意見交換が続いた。
　　（除雪と排雪、ＡＥＤの屋外設置、大規模なイベントの開催、小・中学校のプール施設や授業、屋外スポーツ
　施設の夜間照明、風力発電、第７次総合計画の進捗、ふるさと納税、鶴ヶ城マラソンのコース設定など）
    なお、閉会してからも、参加者からのご意見をいただいた。

行仁

①　２月定例会議について
　　ごみ処理の有料化について、有料化の前にやるべきことがまだまだあるのではないか。次期尚早なのではない
　か等の意見があった。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　除雪に関しての課題認識、土地改良区及び道路側溝などの管理・メンテナンスについて、地域及び中心市街地
　の活性化についての意見が多かった。
③　主な地域課題
　　高齢化、空き家、町内会運営等が挙げられる。
③　主な地域課題
　　地域づくりの担い手の不足、空き家の活用方法、若い人をはじめとした多くの人の意見を聞き、新たな視点を
　取り入れた地域づくり。

町北
高野

①　２月定例会議について
　　特になし。
②　市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について
　　今般の豪雪による除排雪やごみ処理の有料化に関する意見が重なり、関心の高さが伺えた。また、何をもって
　地域をどのように活性化するのか、大きな課題を抱えている。
③　主な地域課題
　　高速道路や会津縦貫北道路、会津アピオなどが立地している一方で、農村地帯の集落での高齢化が進み、若い
　世代が少ない環境にあるため、地域コミュニティー活動や維持が大きな課題である。こうした課題は以前から同
　様であるものの、依然として人口減少が進んでいることなどから、若い世代の定住化やＵターン、移住の促進に
　加え、地域コミュニティーをどう維持していくのか、町北・高野地区の特性を生かしながら若い世代が少ない地
　区での地域づくり、集落活動の維持の仕組みづくりが求められている。

5班
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

行政 機構改革 1班 北会津

　議会だより６ページの「地域づくり・地域コミュ
ニティへの支援体制は」という記事について、市民
協働課は、栄町第二庁舎で執務することになると聞
いたが、どのような経過でそうなったのか、新庁舎
が狭かったのか、他の理由があるのか。

　人口が減り、職員が減少することが予想され
る中で新庁舎の建設が計画され、市民の皆さん
と協議してきた経過にある。建設する際の財源
を考慮し、栄町第一庁舎に建設部が残り、各部
局が移転した栄町第二庁舎は、市民団体に利用
していただくことになった。
　市民協働課は、庁舎管理と市民団体との連
携、調整を担うため、新庁舎ではなく栄町第二
庁舎に配置することとなった。今後１年かけて
栄町第二庁舎を改修した後、各団体等が入って
いく。

〇 ①

行政 広報 2班 一箕

　この地区に限らず、ミャンマーやベトナム国籍の
方が多く住んでいる。
　議会だよりやごみ処理有料化などの市の情報を、
多くの外国籍の方も共有できるようにしてほしい。

　貴重なご意見として伺う。

○ ②

行政 市庁舎 1班 城西

　新庁舎のエレベータ前に案内板があれば分かりや
すいのではないか。また、視覚障がい者の方へもっ
と配慮するためにも、点字ブロックを増やしてほし
い。

　全体的に分かりやすい庁舎でなければいけな
いと思う。市へ報告して改善してもらえるか伺
う。

○ ②

行政 市庁舎 4班 大戸

　新庁舎見学のための駐車場の利用方法を知りた
い。また、駐車時間は無制限なのか。

　駐車券を訪問窓口に持参して検印してもらう
か、訪問先がなく、見学のみの場合は南口１階
総合案内で、見学での割引きパンチを受ける
と、駐車場の無料利用ができる。
（後日総務課確認：現在は、利用日の24時まで
は無料。他の利用、その他詳細について検討中
とのこと。）

○ ①

行政 人口問題 4班 大戸

　大戸地区の世帯減少の要因としては、亡くなられ
た方による自然減や高齢者の施設入所、親戚宅への
移住と思っている。市内各所からの大戸地区への移
住に対し、補助を検討してほしい。

　ご意見として伺う。

○ ②

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

行政 人口問題 5班 城北

　にぎわいを取り戻すため、市等の大きい組織で協
力してくれる飲食店等を会場として、婚活パー
ティーや交流の場を企画してほしい。若い人や移住
者にとって、結婚して子どもを産み育て、住み続け
たいまちにしたい。

　少子化・人口減少のなか、若者が地域に根づ
くためには、子育て支援や企業誘致とともに、
婚活支援や交流の場を作ることも重要であるか
つては、青年団体や女性団体などがあり、地域
づくりに向けて活動していたが、今は様々な働
き方等により一堂に会する場が減少している。
共同作業や行事など、顔を合わせる機会、交流
が必要だと感じる。市でも婚活イベントなど、
結婚支援事業を開催している。なお、現在の移
住・定住施策は、Ｕターン者（地元出身者）も
対象となっている。

〇 ①

行政 総合計画 5班 城北

　第７次総合計画は令和８年度で終了となる。令和
３年度までの中間評価が公表されており、その中で
「交流、公共交通、観光、大学連携、財政」といっ
た分野が課題として挙げられていたと認識してい
る。どの程度改善が進んでいるのか現状を聞きた
い。

　特に観光分野に関しては、令和２年から新型
コロナウイルスの影響により、観光誘客数が大
幅に減少し、数値的な評価が難しい状況であ
る。修学旅行で訪問する学校数は増加傾向にあ
るが、子どもたちの人数は少子化の影響で減少
しており、総人数は増えていない。
　このような状況を踏まえ、中間評価では「滞
在日数の延長」や「観光消費額の増加」、「魅
力ある観光商品の開発」などに目標を変更して
いると理解している。
　また、神明通りの商業施設跡地は、市民の憩
いの場やイベント広場としての整備が計画され
ている。令和８年度のふくしまデスティネー
ションキャンペーンに向けて、令和７年４月か
らはプレ・デスティネーションキャンペーンが
スタートしており、会津若松駅前の交番周辺で
は花壇を撤去し、イベントスペースとして整備
を進め、大町通りを入り口として、観光客が街
中を歩きやすい環境づくりが進められている。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通 公共交通 1班 北会津

　地域づくり委員会の会議では、集落ごとにバス停
を１か所設置することを話し合ってきた。集落でバ
ス停の設置場所や広場がない場合、集会所を中心に
バス停を設置してきた。バス停となる集会所が集落
の中心にあるとは限らない。
　ふれあい号のバス停は、集会所やごみ集積所など
にある。北会津地区に50か所あり、集落ごとに便利
な場所を決めて乗降場所にした。

　希望する場所でバスが停車するというような
対応はできないのか。

〇 ①

交通 公共交通 1班 北会津

　当初していたが、今はどうなのかわからない。今
までは、便宜的に葵タクシーの運転手がサービスで
行ってきたと思う。基本的には、バス停でなければ
乗降できないことになっている。

　定期バスが運行されている中山間地では、自
由に乗降区間が設定されている路線がある。コ
ミュニティバスでは、自由乗降が法律上可能
か、また、自由乗降ができる方法はないのかな
ど、制度について検討を進めていきたい。

〇 ①

交通 公共交通 1班 北会津

　バスの利用料は北会津地区内は300円、西若松駅ま
でだと500円の料金設定で、定期バスより高い料金で
ある。なぜ安くならないのかとの声に対応できてい
ない。
　最初は、大人300円、こども150円の設定で、西若
松駅まで利用できると協議していたが、市の公共交
通会議で、大人500円、こども250円の料金に設定さ
れた経緯がある。
　高齢者が往復1,000円かけて買い物に行かなければ
ならない。もう少し利用料金を下げてもよいのでは
ないかとの声もある。

　ご意見として伺う。

〇 ②

交通 公共交通 1班 北会津

　ふれあい号では、定期券制度を新たに導入した。
定期券が購入できるのは、64歳以上の高齢者と障が
いのある方で、料金は一か月で2,500円になる。定期
券は乗り放題のため、市内で３往復すれば元が取れ
る。子どもの定期券はない。

　ご意見として伺う。

〇 ②

交通 公共交通 1班 北会津

　ふれあい号の利用人数の目標は、１日８名である
が、コロナ禍の影響もあり、今は４人程度の利用に
なっている。学生は乗車しないので、高齢者を利用
対象にしてきた。また、宣伝などの周知方法もあま
かった。

　ニーズ調査が大事であるが、ニーズ調査を誰
がやるのか、また、財源はどのようにするのか
等を考えないといけない。ニーズ調査について
は、議会の質疑を通して議論を深めたい。

〇 ①

20



項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通 公共交通 1班 北会津

　北会津ふれあい号の車中で、運転手がタバコを
吸っていたのを見たことがある。このバスには乗り
たくないし、子どもを乗せたくないと思った。運転
手のモラルやマナーを守っていただかないと利用率
が増えない思う。

　より良い環境のバスに乗車したいとの思いは
分かる。乗りやすい環境づくりに向け、バス事
業者との協議が必要。議会でも考えていきた
い。

〇 ①

交通 公共交通 3班 神指

　路線バスの無料デーに乗車したが乗客が大勢い
た。無料というのはやはり魅力的である。体験する
ことも大事なので、ＭｙＲｉｄｅどこでもバスでも
無料体験を実施し、ＰＲしてみてはどうか。

　令和７年度の収支率が24.4％とかなり低く、
採算性が不安定なため、すぐに対象エリアを拡
大するのではなく、現状のエリアで様々な改善
を図りながら収益率を上げていく必要がある。
　総務委員会としては、コミュニティ交通を持
続可能な公共交通とするため、地域団体に任せ
きりにしたり、市の考えを押し付けるのではな
く、地域の声やバスの利用者、利用する可能性
のある人の意見をよく聞いて、政策に取り入れ
て利用者増加を図っていく必要があると考えて
いる。補助金にできるだけ頼らない体制を整え
る必要があり、検討を続ける。

〇 ①

交通 公共交通 3班 神指

　ＭｙＲｉｄｅどこでもバスについて、今後免許返
納者が増えていく中で、どういう交通手段があるの
か、今のうちから考えておく必要がある。シニア
カーが走行できるように歩道を広げることなどを含
めて、今後どうしていくのか。

　ＭｙＲｉｄｅどこでもバスは、その地域で本
当に必要なのかを含めての実証運行である。希
望する地区は他にも多々あり、多くの方に利用
していただくことを議会としても望んでいる。
運行エリア拡大の要望が出たことは市に伝え
る。

〇 ①

交通 公共交通 3班 神指

　神指地区では、買い物で市内に行くのにＭｙＲｉ
ｄｅどこでもバスを利用できない。今運行している
場所だけで検証するのはどうかと思う。本当に必要
なのは神指地区ではないか。

　ご意見として伺う。

〇 ②

交通 公共交通 3班 神指

　ＭｙＲｉｄｅどこでもバスを利用するのは、免許
を返納した方や高齢者なので、スマートフォンでの
予約は難しいのではないか。
　また、高齢者は病院に行くことが多いが、中央病
院は運行エリア外となっている。東山の温泉街を運
行エリアに入れるのであれば、会津医療センターな
どの医療機関も運行エリアに入れてほしい。神指地
区からバスで会津医療センターに行くには、会津若
松駅での乗り換えが必要。

　アプリの操作が難しいことは総務委員会でも
認識しており、今は電話でも呼べるように改善
された。病院を運行エリア内に入れてほしいと
いう要望については、貴重なご意見として受け
止める。
　ＭｙＲｉｄｅどこでもバスは武家屋敷までの
運行で、東山の温泉街までは、「ハイカラさ
ん、あかべえ」が運行している。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通 公共交通 3班 神指

　東山グランドホテルは、ＭｙＲｉｄｅどこでもバ
スの運行エリア内ではないのか。

　確認し、報告書で報告する。

〇 ③

後日調査し、事
後報告する。
（事後報告書Ｐ
101に記載）

税
ふるさと

納税
2班 湊

　会津まつりの藩公行列で、馬に乗る殿様役等をふ
るさと納税で募集してはどうか。会津まつりは知名
度もあるので、応募が多くあると思う。
　見て回る観光だけでなく、体験型の観光を通じて
宿泊などの促進を図り、交流人口を増やすことが移
住にもつながる可能性もあることから、体験型観光
などをふるさと納税の返礼品として採用してはどう
か。

　会津藩公行列に参加したい人は多くいると聞
くので、良い提案だと思う。

〇 ①

税
ふるさと

納税
5班 城北

　財政面について、商工会議所等と連携を図り、ふ
るさと納税での収入を増やすことで、インフラ（ご
み、駐車場など）整備や教育の充実を図れるのでは
ないか。

　ご意見として伺う

〇 ②

地域経済 映画館 2班 一箕

　会津若松市には映画館がない。何とかならない
か。

　県立病院跡地の利活用についての市民アン
ケートでは、複合的収益施設として建設し、施
設内への映画館の設置を望む声があった。
　今後、市が行う実施計画等によって、どのよ
うな施設整備がされるか注視していただきた
い。

○ ①

地域経済 映画館 2班 一箕
　映画館は、會津風雅堂で行っている映画で十分。
新たな施設はいらない。

　貴重なご意見として伺う。
○ ②

地域経済 道の駅 5班 町北高野

　会津アピオ近隣にある屋敷地区の東側に道の駅な
どの建設は活性化につながらないか。

　屋敷地区の一部は、地区計画の作成により、
開発が進んだところである。現在、道の駅の建
設計画は無い。磐梯町や湯川・会津坂下町に道
の駅があり、かなりの集客もあることから、慎
重に検討されている状況にある。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

通信 環境整備 2班 湊

　私は湊町に移住して来た。会津地域には歴史観光
や自然観光などが多くあり魅力的な地域であると思
う。
　観光には滞在する施設が必要であると思ってい
る。私には、滞在できる施設を笹山地区に建設する
という計画があるが、笹山地区は、携帯電話の通信
状況が悪い。笹山地区には８人の移住者がいるが、
通信環境が悪いと定着できなくなるのではないかと
思う。
　また、湊町には魅力的な物産も多くあるが、業者
が積極的に売り込みをしていないので、販路拡大の
ためにも、ふるさと納税などで湊町の生産物の魅力
を発信することも大切ではないのか。
　一方、観光客が増える中、カーブ注意等の交通安
全対策の看板等が少なく危険であるので、交通標識
の増設が必要と感じている。

　市は通信環境の整備を積極的に行っているの
で、笹山地区の携帯電話やインターネットの通
信環境整備については調査して報告する。
　

〇 ③

後日調査し、
事後報告する。
（事後報告書Ｐ
101に記載）

まち
づくり

移住 1班 城西

　人口減少が止まらない。若い市民の意見を取り入
れてほしい。そして、一度出ていった若い人たちが
戻ってきやすい会津若松市になってほしい。

　このままだと会津若松市がなくなってしまう
との声もたくさん聞いている。ただ、秘策も現
在はない状況の中で、できることを少しずつで
も進めていきたいと思う。

○ ②

まち
づくり

県立病院
跡地

2班 河東

　県立病院跡地の現在の進捗状況はどうなっている
のか。

　県立病院跡地は市が購入し、市の所有になっ
ている。どのように活用していくのかについて
は、「基本計画」ができた後に議会に説明さ
れ、タウンミーティング等で市民にも説明され
ているが、子育て支援を中心にした多世代交流
施設と収益施設を建設するという計画である。
　令和７年度は、公共施設である多世代交流施
設について、委託企業を公募・決定し、令和10
年供用開始を目途に具体的準備が開始されよう
としている状況にある。

○ ①

まち
づくり

県立病院
跡地

2班 河東
　高齢者は、お金がなければ施設に入れない状況に
ある。県立病院跡地に高齢者の施設も建ててほし
い。

　貴重なご意見として伺う。
○ ③

23



項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

まち
づくり

公共施設 2班 河東

　河東の地域づくりの中心である河東公民館は、老
朽化であらゆる更新が必要となっているが、費用が
かかるため更新計画がない。今後どうするのか計画
を示していただきたい。
　また、河東環境改善センターの入浴施設は、ボイ
ラーが壊れており入浴できないため、利用できるよ
うにしていただきたい。

　北会津も同じような状況である。市は公共施
設についての計画はあるが、今後、全部の施設
を具体的にどのようにしていくのかまでは決
まっていない。
　市は公共施設総合管理計画を作っており、
「公共施設マネジメント」で全部の建物の診
断・評価をしている。全てを新しいものにしよ
うとするとそれだけで数千億円も必要となり、
全部の施設を更新するのは無理だと考えてい
る。
　その中でも、地区の方々がどうしても必要な
施設はあるので、どのような方法があるのか検
討しているところだと考えている。ぜひみなさ
んの声を市に寄せていただきたい。

○ ①

まち
づくり

公共施設 2班 河東

　公民館では特に音響設備が悪くなっている。昭和
36年に購入したアンプを使っているが、壊れて使い
物にならない状態なので、早急に改善していただき
たい。

　要望としてお聞きした。
　必要な施設は、統合や複合施設化も含めて現
在検討されている。

○ ①

まち
づくり

地域
づくり

2班 湊

　湊町の魅力として、蕎麦や米などがある。湊町の
蕎麦が美味しいとの評判であり、気候変動の影響な
どで湊町の米もおいしくなった。湊町の美味しい農
産物を売買できる、道の駅のような施設を作ってほ
しい。

　湊町においては、道の駅を整備するという話
題は昔から出ているが、道の駅を作ることはな
かなか難しい問題であるので、湊地区で行って
きた農産物の直売所などの取組を拡充すること
も有効ではないかと思う。

〇 ①

まち
づくり

地域
づくり

2班 湊

　湊町は歴史的な街道や宿場が多くあったので、当
時の街道や宿場町をバーチャル等で体験できるもの
があればと考えており、それらの設備が整備されれ
ば良いと思う。

　会津地域には多くの街道があったことから、
広域的な観点から観光につなげてはどうかと考
える。

〇 ①

まち
づくり

地域
づくり

5班 城北

　會津稽古堂などで、講演や分科会形式で市民の意
見を聞くシンポジウムを開催してほしい。いろいろ
なアイデアが出ると思う。新たな視点を取り入れ、
地域づくりに役立ててほしい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

まち
づくり

地域
づくり

5班 町北高野

　高野、町北地域の活性化に向けて、若い世代の感
性を受け入れることが重要である。若い世代がアイ
デア等を出しても、否定されることも少なくない。
地域住民の柔軟な姿勢が重要である。若い世代が
様々な地域づくりの起爆剤となるのではないか。

　その通りであると考える。市においても現
在、様々な事務事業の中に、高校生や短大生を
はじめとした若い市民の考えやアイデアを採り
入れている。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

まち
づくり

地域
づくり

5班 町北高野

　町北・高野地区は、本市の交通の要衝である。市
街化区域や市街化調整区域が入り混じる中、会津若
松ＩＣを擁する市の表玄関であり、会津縦貫北道路
があるにもかかわらず、活性化していない。活性化
のためのビジョンがあるのか。市はどのように活性
化を図るのか。この地区は重要な立ち位置にあるの
か。

　人口減少は、様々な要因が複合的に重なって
おり、どれかの分野を重点的に取り組むことが
活性化につながるということではなくなってき
ている。市の公共交通や、子育て支援、介護、
雇用創出、移住支援などの様々な事業を複合的
かつ全体的に推進することが重要であると考え
ている。

〇 ①

まち
づくり

地域
づくり

5班 町北高野
　全国で様々な取組が行われているが、全国唯一の
取組、ここでしかないものを創るべきである。

　ご意見として伺う。そうした視点は重要であ
る。

〇 ②

まち
づくり

まち
づくり

3班 謹教地区
　今後は、神明通りのリオンドール跡地や学鳳高校
跡地、栄町第二庁舎などをどう活用するのか。

　栄町第二庁舎には、社会福祉協議会等各種団
体が入るなど、今後の活用が予定されている。 〇 ①

まち
づくり

まち
づくり

4班 大戸

　会津縦貫南道路での大戸地区の見通しはどうなの
か。過去に道の駅設置について市に要望している
が、芦ノ牧温泉を有効活用するよう、政策の推進を
お願いしたい。

　県と市での協議もあまり進んでおらず、市当
局では、これからの工事の計画・進捗等の動向
を注視しながら調査研究している。

○ ①

まち
づくり

まち
づくり

5班 行仁

　神明通り周辺は、駐車場料金が発生するため、行
きにくい。市民目線でのまちづくりをお願いした
い。

　令和７年度、神明通り商業施設跡地を利活用
し、「憩いの場」「イベント広場」づくりを行
う。事業推進にあたり、高校生等の意見を聞く
予定である。

〇 ①

まち
づくり

誘致 2班 河東

　議会では、防災庁、デジタル庁の誘致への要望書
の提出についての提案や意見交換があったのか。

　市内の団体から市に対し、誘致の要望や発言
があったことは聞いているが、会津若松市議会
では、そのような要望について、提案や意見交
換は行われていない。

● ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　北会津地域づくり委員会の役員をしている。北会
津ふれあい号は、北会津地域づくり委員会が主体と
なり運行しているバスである。通常は１日に３便の
運行だが、冬期間は朝に１便を増便し、１日に４便
を運行し、川南小学校へ通学する児童が利用してい
る。
　運営の現状としては、コロナ過から利用者が減
り、赤字が続いている。北会津地区では、自家用車
が主な移動手段で、高齢者もバスより車を使用して
いるため、利用者が増えない。また、「移動手段が
無いと買い物が大変で、自家用車は手放せない」と
いう声をいただいている。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　そこで、バス利用者の増加に向けて住民アンケー
トを実施した。アンケートでは、①「北会津ふれあ
い号を知っているか」という設問に対し、９割の人
が知っていたと回答し、②「使ったことがあるか」
という設問に対し、８割の人が使ったことがないと
回答した。また、③自由記載欄では、「路線バスよ
り料金が高い」、「毎回電話での予約が面倒」、
「乗降場所が遠い」、「申込方法や乗降場所の改善
が必要」等の意見があった。
　アンケート結果によると、ふれあい号の周知はさ
れているが、利用はあまりなく、通院や買い物での
利用者が多いことが分かった。
　さらに、「通年を通してスクールバスとして利用
できないのか」、「夏の暑い時期に子どもたちを乗
せることできないのか」との声もいただいている。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　本日参加していないが、北会津ふれあい号を
通学で利用している児童の保護者からの意見を
紹介する。
「通学利用について」
・保護者の負担が少なく大変助かっている。
・通学の助成があるのでありがたい。
・送迎の手間、負担がなく、今後も継続してほ
しい。

「通学利用について、どのように理解したか」
・入学して初めて利用したが、走行ルートやど
のようなバスを使うのか分からなかった。

「バスの乗車場所について」
・自宅の近くで乗車できて良かった。

「今後の運行で要望することはあるか」
・通学補助のない児童は、ふれあい号を利用で
きないのか。
・利用者が増えると、バスの定員との関係で乗
車人数が調整されるのか。
・現在は下校時に利用できないので、改善して
ほしい。

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　北会津中学校の学校運営協議会に参加している。
令和５年11月開催の北会津地区市民との意見交換会
で、スクールバスの変更についての要望を出した経
緯がある。本日の説明で川南小学校の子どもたち
が、ふれあい号をスクールバスの代わりに活用して
いることを初めて知った。利用人数や、どこの地区
でいつから利用しているのか教えてほしい。

　令和２年12月から冬期間、川南小学校の児童
が利用を始めた。利用者は天満、西麻生で１名
ずつの計２名だった。利用料金は１回150円に
なる。 〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　ふれあい号は、ニーズに基づいて運行でき、ニー
ズがあればいくらでも運行できるのか。

　いくらでもというわけではなく、制度につい
て地方運輸局と調整する必要がある。その調整
内容としては、児童が通学で川南小学校まで利
用するため、始発時間、停留所の設置、運行時
間の設定、運転手の手配等があった。
　川南小学校と荒舘小学校の児童の通学時間帯
に、バスが２便同時に運行できるかという課題
があり、今後、皆さんと協議しなければならな
い。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　川南小学校、荒舘小学校に確認しないと分からな
いが、教育委員会で実施している遠距離通学制度
と、コミュニティバスの制度を利用すればよいとい
うことか。教育委員会は、ふれあい号の現状を知ら
ないのか。
　本日参加して、行政の横のつながりができていな
いことが分かった。

　教育委員会が制度の始まる最初の年にアン
ケートを行ったことは議会も分かっている。
　教育委員会と川南小学校、荒舘小学校での情
報共有の状況について、議会では分からない。
北会津まちづくり協議会、北会津支所と教育委
員会と話し合いの場をつくり、協議してはいか
がか。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　保護者から挙げられた「今後の運行で要望するこ
と」について、通学補助のない児童がふれあい号を
利用できるのか教えてほしい。なぜ利用できないと
思っていたのか。また、周知しないのか、学校で教
えないのか。

　この場合は、遠距離通学制度が適用されない
児童のことである。制度上では、ふれあい号の
運行コース内であれば利用可能であるが、情報
がなかったから利用できないと思ったのではな
いかと推察する。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　今後の運行について、「下校時に利用できないの
で改善してほしい」という要望に対し、どのように
考えているのか。

　利用している児童の学年により、下校時間が
変わる。また、「こどもクラブ」を利用すれ
ば、帰宅の時間帯が合わないこともある。
　帰宅時のふれあい号の利用については、まち
づくり委員会、川南小学校、教育委員会、健康
福祉部、そして利用者の保護者が話し合い、調
整が必要になる。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　児童の帰宅時間帯を合わせれば可能なのか。 　理論上は可能だと思うが、利用しやすいバス
の時間が設定できるか、運行事業者のバス運行
や運転手の勤務時間などの調整が必要になる。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第１分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　ふれあい号とスクールバスの説明があった。児
童・生徒の通学利用では、スクールバスの運行が望
ましい。過去には大戸の黒森地区のように、タク
シーをスクールバスとし運行していた。この方法だ
と地方運輸局の許可なくできるのではないか。

　川南小学校と荒舘小学校の児童がスクールバ
スで通学するためには、市の制度変更が必要と
なるが、教育委員会の答弁では、スクールバス
運行のための制度は変えないとしている。
　遠距離通学制度があっても、公共交通が運行
していない地区ではバスが利用できなかったこ
とから、現在のふれあい号を増便し利用してい
る。

〇 ①

まちづく
り

文化振興

県立病院
跡地

美術館

5班 町北高野

　県立病院跡地の利活用に関して、近隣に県立博物
館もあるため、美術館の立地も重要と考えるがどう
か。

　県立病院跡地利活用については、これまで公
共施設と収益施設を一体的に公募していたが、
現在は、子育て施設等の公共施設のみ公募して
いる状況にあり、美術館の建設に当たっては市
議会において過去に陳情を採択した経過にある
ものの、収益施設については、市から具体的な
時期や内容等は公表されていない。

〇 ①

観光
企業誘致

観光振興
企業誘致

5班 町北高野

　会津若松市出身者のうち、首都圏等で活躍されて
いる方々に故郷に錦を飾る意味でも協力を仰ぐべき
である。会津会などの活用を考えてはどうか。こう
した著名人を定期的に招待し、活性化に役立てても
らうことはどうか。

　市においては、本市出身者や関係者を対象と
して、主に企業誘致の観点から会津大使を、観
光誘客のために観光大使としてお願いし、活動
していただいている。会津会にもご協力をいた
だいている状況にあり、重要な視点である。
　最近は、著名なサンドウィッチマンさんを観
光大使として任命させていただいており、会津
藩公行列においては、毎年綾瀬はるかさんにお
いでいただき華を添えていただいている。こう
した取組は有効であると思われる。

〇 ①

29



項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

医療 地域医療 2班 一箕
　帯状疱疹ワクチンの定期接種は、65歳になる
年度から５年経過する毎に接種対象になるが、
接種対象年齢でなくても接種できるのか。

　接種対象年齢の方に通知をしており、対象
となっていない人のワクチン接種は、自己負
担となるようである。

○ ①

運動施設 環境整備 5班 行仁

　陸上競技場内フィールドでの投擲競技の開催
により芝生が荒れているため、Ｊリーグ公式戦
等が開催できない。水はけのよい芝生の整備を
お願いしたい。

　ご意見として伺う。

〇 ①

学校給食 給食費 2班 河東

　会津若松市は何でも後手になっている。例え
ば少子化対策や学校給食費の無償化について
も、選挙で市長が公約したのにまだできていな
い。少子化対策は本当に深刻だ。国や県が行う
のを待っているだけでは市長はいらない。具体
的な少子化対策を市民に分かりやすくしていく
べきだ。

　学校給食費の無償化については、その他の
子育て支援策とともに、貴重な財源でどのよ
うな施策を行うかを各議員が活発に提案し議
論している。具体的な施策では違いがあって
も、子育て支援を強めるべきと言うことでは
議員の考えは一致している。

○ ①

学校教育
教育

レベル
2班 河東

　河東学園は県内トップを目指して義務教育学
校にしたが、学力でもスポーツでも目立ってい
ないので、統合の意味がないのではないか。

　今の意見は教育委員会の方に伝えておく
が、様々な試行錯誤が行われており、取り組
んでいるところだと思うので、長い目で見て
いく必要があると考えている。議会としても
これからの取組に注目している。

○ ①

学校教育 教育環境 3班 神指

　永和小も児童は少ない。学校の統合について
は、広い視野で考えてほしい。橋本地区は道路
一本挟んで、神指小と日新小に分かれるが、神
指小に行かせたくないという声も出てしまう。

　保護者の不安をどう受け止め、今後どう対
応していくべきか検討していきたい。

〇 ①

学校教育 教育方法 1班 日新

　デジタル教科書は、文部化科学省が正式な教
科書として位置付けようとしており、各自治体
の教育委員会が使用する教科書を選べるように
なる。デジタル教科書は、１人１台のタブレッ
ト端末を活用し、動画や音声を組み合わせるこ
とで理解が深まるなどの学習効果の利点や、持
ち運び可能で有意なことは理解できるが、ＩＴ
先進国のスウェーデンでは、学力低下と学習へ
の悪影響があると判断して脱デジタル化へと方
向転換し、紙の教科書へ戻した。
　議会や教育委員会では、このことについてど
のように考えているのか聞きたい。また、市は
デジタル教科書と紙の教科書についてどのよう
な見解であるのか知りたい。

　デジタル化を進めている河東学園（前期課
程）を見学してきた。学校ではデジタル化を
進めるための研修を教員に行っており、動画
を見ながらだと理解度を把握しやすく、画面
を見ながら指導できることは非常に良いとの
ことだった。
　また、デジタル教科書については、課題を
整理しながら進めていく方向性であるとの意
見が出された。
　委員会での市の答弁では、タブレット端末
を活用した宿題はインターネット環境がない
と自宅で利用できない課題があるため、一部
紙で対応しているとのことだった。

〇 ①

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

学校教育 教育方法 1班 日新

　デジタル教科書では、数式や漢字を覚えるこ
と、書くことが難しいのではないか。また、コ
ミュニケーションを取れなくなってしまう課題
がある。

　デジタル教科書を使っている理由として、
不登校児童・生徒への対応のためということ
もある。デジタル教科書を使い学校の教員と
タブレット端末を通し、児童・生徒とやり取
りしている事例がある。

〇 ①

学校教育 教育方法 1班 日新
　不登校の対策は別として、デジタル教科書の
メリットとデメリットについて委員会で議論を
深めているのか。

　教育委員会との質疑では、デジタル教科書
について深めていないのが現状である。 〇 ①

学校教育 教育方法 1班 日新
　議会で、デジタル教科書のメリット、デメ
リットについては、議論を深めていただきた
い。

　ご意見として伺う。
〇 ②

学校教育 教育方法 1班 日新

　デジタル教科書について、学校はメディアを
なるべく見ない「ノーメディアデー」を推奨
し、テレビ等のデジタル機器に触れない日を設
けている。
　教科書がデジタル化されると、１日中デジタ
ル機器を見る環境になり、「ノーメディア
デー」の推奨と矛盾する。
　紙の本とタブレット端末で同じものを読ませ
た場合、理解度に差が生じるという研究結果が
出たという話も聞いたことがある。それでもデ
ジタル化するのであれば、研究結果を上回る合
理的な議論が必要だと思う。私は、紙の教科書
の方がよいと思う。

　ご意見として伺う。

〇 ②

学校教育 ごみ 4班 門田
　学校として、子どもたちにごみの分別を教育
することも大事だと思う。

　ご意見として伺う。
〇 ②

学校教育 通学支援 4班 大戸

　小規模特認校への遠距離通学の補助の検討は
どうなっているのか。
　また、大戸小・中学校が小中一貫校へ移行す
る噂があるがどうなっているか。
　児童園の子どもたちも在籍している。

　現状では通学補助はないが、学校の在り方
を含め、教育委員会、文教厚生委員会でも
しっかりと議論している。 ○ ①

学校教育 統廃合 3班 神指

　高齢化以前に、少子化で子どもが少ない。学
校の統合は考えているのか。神指小では新入生
が５人だった。

　教育委員会から学校を統合するという話は
ないが、義務教育学校や小規模特認校等は学
校運営協議会から要望があった。地域から声
を挙げることが重要である。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

学校教育 統廃合 3班 神指

　保護者としては、子どもが少なくなって学校
がどうなるのか不安。統合については、誰がど
のように決めているのか分からない。どういう
手順で検討していくのかは、地区でも分かって
いたほうがよいと思う。
　学校運営協議会で児童数の推移が分かってい
ても、保護者は分からないので不安がある。学
校運営協議会は、学校の統合について保護者の
意見を取りまとめる場になっているのか。

　議会としても研究していく。

〇 ①

学校施設 環境整備 5班 城北

　小・中学校のプールを１か所に集約する場
合、屋根付きの温水市営プールを整備し、各学
校からバスで送迎することは検討できないか。

　新たな屋根付きの温水市営プールの整備に
は、多額の費用がかかるため難しい。また、
１か所に集約すると移動時間の確保が難しい
学校もあるため、予定はない。

〇 ①

学校施設 環境整備 5班 城北

　あいづ陸上競技場、あいづ球場、多目的サッ
カー・ラグビー場の夜間照明を整備すれば、公
式サッカー（Ｊ３・Ｊ２）の試合等も開催可能
となり、地域の活性化にもつながると思う。

　現在、テニスコートには夜間照明が整備さ
れており、陸上競技場では福島駅伝などに出
場する選手のために、投光器による仮設照明
での夜間練習が行われている。現場からは、
照明を増設してほしいとの要望も多く、これ
まで議会で一般質問も行ってきた。
　市としては、夜間照明の整備には多額の費
用がかかることから、投光器の増設によっ
て、選手たちが夜間でも安全に練習できるよ
う、段階的な整備を進めていく方針である。

〇 ①

学校施設 統廃合 5班 町北高野

　区長として、小学校の入学式に臨席したが、
永和小学校が10名、神指小学校が５名の新入生
であり、少ない状況にある。将来に向けて、両
小学校や第六中学校の統合はあるのか。

　現時点で統合は考えていない。子どもたち
の人数は減少してきており、新たな学校の在
り方を模索している。

〇 ①

学校施設 プール 5班 行仁

　令和７年度から、会津インターナショナルス
イミングスクールで学校のプール授業が行われ
ており、一般の入水時間が制限された。メンテ
ナンスの費用を確保し、学校のプールを存続す
べきである。また、市営プール等も活用してほ
しい。

　プールの修繕には多額な費用がかかるた
め、プールの時限利用との費用対効果を検討
し、令和７年度から会津インターナショナル
スイミングスクールを東山小及び日新小が使
用することとなった。民間施設を活用し、専
門のインストラクターに指導をお願いするこ
とで、児童の水泳の早期上達も期待できる。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境
エネル
ギー

2班 湊

　風力発電事業の計画がある中で市議会では再
生可能エネルギー研修会が開催されたが、この
研修会が議員の中で盛り上がっていないと聞い
ている。研修会に出た議員の率直な感想を聞き
たい。

　再生可能エネルギーを成功させるためには
どのようにすべきか、地域の方々と話し合い
を十分にしていかなければ進まないことなの
で、地域住民の方とよく話し合って進めるこ
との大切さを学んだ。
　風力発電施設の設置に対して賛否がある中
で、議会でセミナーを開催することは、多く
の議員が再生可能エネルギーに対して関心を
持っているからである。

〇 ①

環境
エネル
ギー

2班 湊

　太陽光パネルの設置者に補助する取組をして
いるが、何件ほどの申請があったのか。
　太陽光パネルだけでなく地域集会所に蓄電池
とセットで設置できれば良いと思う。

　令和６年度は、湊地区からの申請はなかっ
たと聞いている。太陽光パネルの取組だけで
なく、ゼロカーボンのメニューを増やすこと
も大切ではないかと考える。

〇 ①

環境
エネル
ギー

2班 湊

　風力発電については、地域では強い反対や賛
成の意見はあまりない。ただ地域に恩恵があま
りないと感じている。
　また、風力発電を進めるのであれば、問題が
起きた場合や風力発電事業を止める時の対応、
補償をしっかり決めて進めるべきと考える。風
力発電を進めるのであれば業者選定をしっかり
するようにお願いしたい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 河川環境 1班 城西

　材木町を流れる小さい川が臭い。川の水が流
れていないので、なんとかしてほしい。

　以前は農業用水路として活用されていた
が、現在は下流に農地がなくなったので、水
量調整で水が流れていない状態となってい
る。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 河川環境 4班 門田

　不法投棄の監視をお願いしたい。川の管理は
県と市に分担されている。例えば、流域に不法
投棄があった場合は国土交通省や県で対応し、
河川敷に不法投棄があれば市で対応する。
　市と県の連携はどうなっているのか。
　また、湯川町の小田橋付近の河川敷で、子ど
もたちが川の生物の観察学習をしようとした
ら、草が多く生えていた。河川敷は市の管理
で、水中の木や草は県、国土交通省の管理にな
る。子どもたちが学習するような場所にも関わ
らず、互いに対応を押し付けるようなことはよ
くないと思う。協力してより良い環境を作り、
会津若松市を住みやすい環境にしてほしい。
うまく連携して課題を解決してほしい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 環境保全 1班 城西

　風力発電事業について、風車が50基建設予定
だが、市はどう考えているのか。

　背炙山の風力発電事業については、これま
でも多くの意見が出されている。この課題を
議長に報告し、議長の発議で研修会を開催し
てきた。
　議会としては、市民や事業者からの意見要
望について向き合い、最終的には議員で考
え、議会で判断することになる。

○ ①

環境 環境保全 2班 湊

　ラムサール条約締結に向けた裏磐梯と猪苗代
湖の自然環境について、福島県、郡山市湖南
町、猪苗代町、湊町、環境庁とで協議してい
る。会議の中で観光マップを作成したいとの意
見も出ているので、市でも応援体制を整えるな
ど、支援をお願いしたい。

　ラムサール条約が締結されれば、湊町の新
たな魅力発信につながると考えている。自然
を生かし、活用していく提案などを行うこと
は、更なる湊町の魅力になると思う。

〇 ①

環境 環境保全 2班 湊

　赤井谷地の件について、乾燥化が進んでお
り、葦が繁茂している。今後、赤井谷地をどの
ように保全していくのか教えてほしい。

　市としても問題意識はあり、赤井谷地には
貴重な自然環境があるため保存していく方針
で、市は赤井谷地を今後も保全していく場所
として考えている。

〇 ③

後日調査し、
事後報告する。
（事後報告書Ｐ
101に記載）

環境 環境保全 2班 湊

　夜泣石のある場所に盛土を進めている人がい
て、汚い水が入っている。
（別の方の意見）民間の方が整地していると聞
いている。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 環境保全 2班 湊

　県で管理している猪苗代湖を周回している道
路だが、樹木の枝が繁茂しており、法面から出
ているので危険な状況になっている。枝払いを
すべきと考えることから、県に要望してほし
い。また、市管轄の滝沢峠の法面の枝が通行の
障害となっており、危険なため枝を払ってほし
い。

　国・県道については、市として要望してい
く。地区からの要望に対しては国・県も対応
することがあるので、地区からも要望してほ
しい。 〇 ①

環境 環境保全 4班 大戸

　国道から芦ノ牧温泉駅に向かう県道で夏季に
おいて駅周辺の異臭がひどく、市当局に相談し
たが市道ではないので、対応できないと言われ
た。このため意見交換会に来たので、対応して
ほしい。

　現地調査し、後日報告する。

○ ③

後日調査し、報
告する。
（事後報告書Ｐ
102に記載）

環境 環境保全 4班 大戸

　国道から闇川方面１ｋｍ地点にある闇川堰
で、土砂・樹木等の堆積物の除去作業を安全に
行えるよう、県議会や過去の意見交換会でお願
いしているが改善していない。
　大豆田、小塩地区全体の農業用水であり、非
常に重要な問題だが、冬期間は危険が大きい。
　土地改良区では堰の修繕工事を行っているの
で状況は把握していると思う。事故が起きてか
らでは遅いので対応をお願いしたい。

　過去の要望に対し、市として管理者である
会津中央土地改良区に進言している。市総合
治水計画での周辺の詳細の記載がなく、今後
検証していく。
（Ｐ69資料参照）現地写真 ○ ①

環境 環境保全 5班 行仁

　私は、岐阜県高山市の出身である。高山市で
は道路にごみが落ちていない。家の前はその家
の所有者の責任できれいにしている。
　会津若松市は清掃がされていないところもあ
るが、市が何もしないのはなぜなのか。観光都
市なのできれいにするべきだ。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境
公衆

トイレ
5班 行仁

　神明通りにある公衆トイレは使えるのか、状
況を確認してほしい。

　後日報告する。
〇 ③

後日調査し、事
後報告する（事
後報告書Ｐ103）
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 城西

　私は材木町ごみゼロマーチ実行委員会の委員
長をしている。材木町ごみゼロマーチの背景と
して、３月になると溶けた雪の下からごみが出
てくることが多く、その状態のまま４月になる
と新学期が始まり、新１年生はごみが放置され
た通学路を歩くことになる。これではさみしい
なと思い、ごみ拾いを始めるきっかけとなっ
た。
　また、材木町に子育て世帯も多く転居してき
ているが、その住民同士の交流ができていない
と感じ、ごみ拾いを通じて、町内での交流にな
ればと思った。
　これまでの実績として、第１回目は令和６年
３月31日に開催し参加者が61名で、第２回目は
令和６年８月４日に開催し参加者が87名だっ
た。この日は祭礼の翌日で、祭り後に結構ごみ
が出るため開催した。３回目は令和７年３月30
日で参加者が76名となった。
　町内回覧板や、城西こどもクラブへ依頼し、
チラシを各家庭へ配布するなどの周知活動を
行った。参加申込はチラシのＬＩＮＥ用ＱＲ
コードから受付し、詳細は、そのＬＩＮＥで配
信した。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 城西

　また、当日の受付時に、養生テープへ名前を
記入していただき、同じ班の方同士が名前を読
み上げられる関係を作った。ごみ拾いが終わっ
た後は、実行委員で用意したワッフルと飲み物
をプレゼントした。第２回目は８月で、かき氷
も準備し参加者へ振る舞った。小学生の参加者
には鉛筆を作成しプレゼントした。なお、開催
資金として町内の方から協賛をいただいた。
　さらに、別の事業として、城西コミュニティ
センターで未就学児と小学生向けのワーク
ショップを開催した。今回持参した絵は、「会
津から海ごみを考えよう」というテーマで、４
グループに分かれて描いてもらったもので、第
四中学校美術部の皆さんにご協力いただいた。
　他にも、城西小学校のボランティアによる絵
本の読み聞かせも今回３月に実施した。連携団
体は材木町一丁目青年会、材木町こども会育成
会、(公社)会津青年会議所、第四中学校美術
部、城西小学校ボランティアとなっている。
　今後も続ける中で、サブテーマ「子どもも大
人もじっちもばっぱもみんな一緒にごみ拾い」
を掲げ、幅広い年代の方に参加していただき、
地域の交流ができればよいと考えている。ま
た、城西こどもお囃子会の子どもたちにたくさ
ん参加していただいた。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 ごみ 1班 城西

　参加者からは、普段会えない方など、特に年
齢も違う方と交流できて良かったという声をい
ただいた。また、材木町ごみゼロマーチに参加
した小学校４年生の女の子がこの活動を題材に
して、市民憲章作文コンクールで優秀賞になっ
た。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 城西

　材木町ごみゼロマーチの活動は、正直なとこ
ろ、今の規模で進めているのが丁度よいと思
い、この規模で続けていこうと考えている。
　また、市の課題であるごみ減量につなげてい
きたいと思う。例えば、料理が得意という有名
な方をお招きし、台所からごみを出さないよう
な授業を行い、子どもたちがごみ減量について
考える機会になればよいと思う。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 ごみ 1班 城西

　材木町ごみゼロマーチの活動は、とてもすば
らしいことだと思う。子どもたちがごみを捨て
てはいけないと実感でき、身につけることがで
きて良いと思う。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 ごみ 1班 城西

　実行委員長から今の規模が適正と発言があっ
たが、これを城西地区全体で行うことや、会津
若松市全体で、子どもからおじいちゃん、おば
あちゃんも含め、せめて１時間くらいでやりた
いという夢がある。実現してもらいたい。

　私も参加させていただいたが、あまり話す
機会がない子どもたちや保護者の皆さんと、
ごみを拾いながら話や意見交換ができたり、
新しい仲間づくりにもつながる印象がああっ
た。ごみの減量にもつながりとても良い活動
だと思う。

〇 ①

環境 ごみ 1班 城西

　ごみゼロマーチの開催で、受付時に養生テー
プに名前を書いて、ネームプレートとして使用
したとのことだが、個人情報だからやりたくな
いなどの声はあったか。

　⇒参加者からご理解をいただいていたので、
そ
のような声はなかった。

　⇒令和６年の８月開催では、朝８時から９時
ま
で行ったが、思いのほか暑く大変だったので、
今年は９月開催を検討している。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 城西

　町内会とごみゼロマーチ実行委員会との連携
はどのように行われたのか。

　⇒事前に町内会長へ話をしており、回覧板な
ど
で周知の協力をお願いしたが、町内会と会議な
どはしていない。

　⇒町内会では特に関わっておらず、相談を受
けて、回覧板で周知する程度。後はこども会や
お囃子をしている子ども、保護者へ周知し、参
加してもらった。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 ごみ 1班 城西

　キエーロの土はどのくらい買えばいいのか。

　⇒この容器に入る分の土を買ってくればいい
ので、10キロくらいで大丈夫だ。自分は細かく
して入れている。そうすると分解も早くなる。

　⇒私は畑でごみを分解している。

　⇒私はコンポストを６つ所持しているので、
生ごみを順番に入れている。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 ごみ 1班 城西

　ごみ焼却炉について、なぜ広く作れなかった
のか。

　ごみ処理施設の整備は市ではなく、会津若
松地方広域市町村圏整備組合が行っている事
業である。焼却炉が大きいものを作れば、そ
れだけ財源が必要となる。ごみの排出量を精
査し、再生資源などについて協議が重ねら
れ、当初の計画から費用が減るように進め、
現在のごみ焼却施設の建設になった。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 日新

　福島県や会津若松市がごみの量で全国ワース
ト５になっている。利用とごみの少ない自治体
の取組を教えてほしい。

　首都圏に近い自治体は、ごみを最終処分す
る場所の確保が難しいことから、事業系ごみ
と生活系ごみが混ざらないように徹底してい
るため、再資源化が進んでいる。
　事業系ごみは、業者へ依頼する費用がかか
るので分別を丁寧にしている。その結果、ご
みが減っている。生活系ごみは、再資源化を
進めることで減量している。残念ながら会津
若松市は、徹底されていない。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　キエーロが紹介されたが、自分はコンポスト
を使用している。コンポストは容量が必要で、
自宅に庭がないと難しい。マンションやアパー
トに住んでいる人たちは、限られた居住スペー
スの中で、キエーロの容量が限界になったらど
うするのか。

　キエーロを自宅で使用している。大事なの
は家庭系ごみを再生することで、ごみを燃や
すのではなく、土に循環させることだと考え
る。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　質量保存の法則が物理学にあるが、水分が
減って体積が減ったとしても完全に消滅するこ
とはありえない。いずれ、容量は限界になるは
ずだ。

　キエーロの土は、増えることはないと聞い
ている。野菜くずなどを分解するだけだ。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　キエーロは、微生物によって分解されて炭酸
ガスなどになるという話だが、そのような微生
物も、何年間も生き続けるわけではない。

　研究者ではないので、詳しいことまでは解
らないが、本日配布した資料「ごみ減量ガイ
ドブック」の５ページをご覧いただきたい。
　キエーロは、土中のバクテリアなどの微生
物を利用して、生ごみを分解していく仕組み
で、分解していく過程で炭酸ガスや水分が大
気中に放出される。玉ねぎの皮、卵の殻、
骨、貝類などは分解されない。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新
　生ごみが減り、家庭で減量化の取組を続ける
と、ごみの量も全国で下位ではなく、上位のほ
うになるのか。

　全国のワーストランキングからは、抜け出
せると考えているが、生ごみだけではなく紙
類も減量化が必要になる。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 1班 日新

　ごみ減量化に向け、ごみを12％削減する目標
は市が決めたが、議会でどのように検証したの
か。

　12％の削減目標については、質疑を通して
明らかにしてきた。執行機関は細部にわたる
資料で説明し、議会はそれを基に判断した。
12％の判断については、今後の議会の中で検
証することになる。
　また、ごみ減量化の周知方法については、
他の地区からも問題があったとの指摘を受け
ている。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　ごみ袋の有料化は、税金を課されることだと
思うが、この収入を何に使用するか分からな
い。例えば、ごみ焼却施設を建設するために使
用するならば、建設するまで課税されることに
なるのか。この収入の使途は聞いていないが、
ただ税金を上げるだけのつもりだったのか。

　ご理解いただきたいのは、あくまでもごみ
処理手数料としての収入であり、税金を課す
ことではない。しかし、ごみ袋を購入した際
に消費税はかかる。
　考え方として、ごみ処理手数料としての収
入を何に使うのかについては、資源循環型社
会の形成、衛生的な生活環境の保全、地球温
暖化対策制度運用経費及びごみ焼却施設の整
備、償還に充てる考えであると説明されてい
る。この手数料は、基金として積み重ねてい
くが、一般財源と違い使途が限定される。

〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　ごみ処理の手数料として、無期限で徴収され
るのは困る。新たなごみ焼却施設を作るのに予
算が足りないから徴収するのではないかと感じ
た。手数料の徴収は、ごみ焼却施設が完成すれ
ば終わりにしてほしい。建設中のごみ焼却施設
は、現在よりごみ処理能力を減らしているが、
ごみが溢れたらどうするのか。

　現在建設中のごみ焼却施設で、処分できる
量までごみを減らすための目標値が12％であ
る。焼却できずに溢れたらどうするのかにつ
いては、また別に議論していく。 〇 ①

環境 ごみ 1班 日新

　日新小学校でＰＴＡをしている。役員の方々
から意見をいただいてきたので、まとめて報告
したい。後日回答でもよい。

　予定の終了時間を経過しているので、後
日、データでいただき回答する。

〇 ③

後日確認し、報
告する。
（事後処理報告
書Ｐ103～Ｐ105
に記載）
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 2班 一箕

　ごみ減量化について伺う。
　鶴亀ハイタウン内の公園で行った草刈り後の
枯草の処分や、秋の落ち葉を集めたごみの取扱
いについて、令和８年からのごみ処理の有料化
に伴ってどうなるのか公園の管理者に確認した
ところ、集めれば市で回収するとのことだっ
た。
　このような詳細な内容がまだ周知されていな
い。詳細な運用方法については、どのように
なっているのか。

　ごみ有料化に伴う詳細な運用などについて
は、今後、市がガイドブックなどを作成し、
区長への説明や出前講座などを開催し周知し
ていくと聞き及んでいる。

○ ①

環境 ごみ 2班 一箕

　ごみ処理の有料化について、他自治体ではど
のようになっているのか。

　会津地域では会津坂下町だけだが、福島県
内では、約４割の自治体がごみ処理を有料化
している。
　会津若松市のごみ処理の料金は、他の自治
体よりは高く設定している。ごみ袋１リット
ル当たり２円に設定している自治体は他にな
いので、市のごみ処理の有料化は賛否がある
と思う。

○ ①

環境 ごみ 2班 河東

　ごみ処理有料化について、市は会津稽古堂で
説明していたが、なぜ湊、河東、北会津でも説
明しないのか。講師を呼ぶのに費用がかかるか
らという理由らしいが、それでよいのか。道路
や他の施策では様々なマルチメディアも利用し
ているのに、ごみ処理の方法が変わるという大
事な問題で、多くの市民に知らせたり意見を聞
いたりする必要があるのに、マルチメディアを
利用してその他３か所でも映像と音声を流すな
どの方法もあったのになぜやらなかったのか。

　ごみ減量化という大事な問題なので、おっ
しゃるとおりインターネット配信やマルチメ
ディアを利用して配信する方法もあったと考
える。市にはそのような提案があったと伝え
る。

○ ①

環境 ごみ 2班 河東

　地区区長会では、６月から８月の間に、市の
環境共生課と区長で、ごみ処理の有料化につい
ての意見交換を行いたいと話があったが、区長
だけではなく、地域住民を対象にした説明会は
現段階で考えていないのか。

　ごみ処理の有料化については令和７年２月
定例会議で条例の一部改正が議決され、令和
８年４月からの有料化についての大枠が決
まっただけで、詳細な内容を検討している段
階だと聞いている。
　詳細な部分まで決めて「ガイドブック」を
作成した段階で、地域住民などを対象にした
出前講座を開催したいと考えているようだ。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 2班 河東

　地域からの出前講座の依頼を待っているので
はなく、市が主導で会場と時間を設定したの
で、聞きに来てほしい、ぜひ話を聞きたいとい
う姿勢が大事ではないのか。

　貴重なご意見として伺う。

○ ②

環境 ごみ 2班 河東

　ごみ処理の有料化について、市のホームペー
ジでパブリックコメントを見たが、45もの様々
な意見が寄せられていた。
　ごみ袋の料金は、会津坂下町では大袋が１枚
50円なのに、会津若松市は40リットルが１枚80
円となっている。どうして80円に決まったの
か、適当に決めているのではないのか。
　詳しい内容を決めてガイドブックが完成して
から説明するのではなくて、決める前に市民の
声を聞くことが大事なのではないか。

　貴重なご意見として伺う。

○ ②

環境 ごみ 2班 湊

　ごみ処理の有料化はどのように実施するのか
教えてほしい。
　事前に、ごみ処理の有料化に関する説明会は
するのか。また、ごみの分別の仕方がよく分か
らないので、分別の仕方についての説明会を
行ってほしい。
　ごみの分別の方法の詳細について、分かりや
すく周知してほしい。

　ごみ処理を有料化するように条例が改正さ
れ、令和８年４月から有料化される。ごみを
捨てるには、４種類（５リットル、10リット
ル、20リットル、40リットル）の指定ごみ袋
を使用しなければならなくなり、ごみ袋１
リットルあたり２円が必要になる。
　ごみの分別を正しく行わなければ、ごみが
収集されなくなり、また、不適切なごみを監
視するため、ごみ袋に氏名等の記載が協力事
項となる。事前の有料化の説明は地域と相談
しながら、10月から12月頃にガイドブックに
基づき周知をしていく予定である。

〇 ①

環境 ごみ 3班 鶴城

　家庭ごみの有料化は今後どのように進められ
るのか、もっと丁寧に説明してほしい。

　ごみの有料化について、６月の市政だより
で詳しい内容をお知らせする予定だと聞いて
いる。今後１年を通して、市区長会や地区区
長会への説明会や意見交換を行う予定であ
る。また、広く意見交換する方法として、市
に出前講座を要請し、意見交換していただく
ことも１つかと考える。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 3班 謹教地区

　不燃物ごみの有料化はどうなるのか。また、
分別していないごみを地区で分別し出してい
る。

　今回は燃えるごみ、燃やせないごみ、粗大
ごみの処分が有料となる。今まで分別して出
していたプラスチックごみなどは、引き続き
無料である。
　また、ごみの出し方については、市政だよ
り６月号に特集記事を掲載する予定。今後、
分からないことについてＱＡ方式で記載され
たリーフレットが各世帯に配布される。
　さらに、10月以降に詳しい内容が記載され
たガイドブックも全戸配布するなど、周知に
向けて取り組んで行く。あわせて、周知啓発
用指定ごみ袋を全戸配布する。
　出前講座を開催するので、町内会等でぜひ
申し込んでいただきたい。

〇 ①

環境 ごみ 3班 謹教地区

　テレビやタイヤ、オイルなどの不法投棄の問
題がある。ごみ出しのルールを守らない人がい
るので、何とかならないのか。また、ごみ処理
が有料化になるとどのような影響があるのか心
配である。最終的には町内で処分しているが、
市で丁寧に対応してもらっており大変助かって
いる。

　廃棄物対策課から環境共生課に市の担当課
が変更となったので、引き続き連携して対応
してもらいたい。

〇 ①

環境 ごみ 3班 謹教地区

　町内でお金を出して不法投棄されたテレビを
処分した。今後、不法投棄が心配される。高齢
化が進み、ごみ出しについて理解できない人も
増えているため、近所の方のごみ出しの手伝い
もしている。出前講座もあるが、どう対応して
いけばよいのか不安である。

　貴重なご意見をいただいた。基金の使い道
について、例えば不法投棄を防止するための
監視カメラの設置に使うなど説明があった。

【補足説明】
 環境共生課に確認したところ、町内会への
支援として、不法投棄やごみステーション等
への悪質な違反ごみの排出防止を目的とし
た、違反ごみ等見守りカメラシステムがあ
る。困ったときは、相談してみてほしい。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 3班 謹教地区

　ごみ処理を有料化することによって、本当に
ごみが減るのか。先進地での事例もあるようだ
が、本市に当てはまるのか。実際、どのように
して減っているのか。キエーロなどを設置でき
る場所がある人はよいが、そうでない人はどう
するのか。

　市の説明では、他自治体の取組において、
ごみの量は確実に減っているという事例があ
る。これまで、生ごみの減量に向けてキエー
ロの設置補助を活用しやすくしたり、様々な
補助に取り組んできた。また、ごみ緊急事態
宣言では特に生ごみの削減や資源ごみの分別
に取り組んだことで、確実にごみの減量につ
ながっている。
　皆さんのご理解と協力が重要となってく
る。引き続き、ごみの減量に取り組んでいた
だきたい。

〇 ①

環境 ごみ 3班 謹教地区

　ごみ減量への取組が、高齢者にどのような負
担になってくるのかを考えなければならないと
思う。

　ごみ処理の有料化に向けて段階的に進めて
行く自治体は他に例がないと聞いている。今
後、皆さんにどのように浸透していくのか注
視していく。

〇 ①

環境 ごみ 3班 神指

　ごみ処理の有料化について市民の意見を聞く
というが、いつ、どのような場で行うのか。

　市政だより６月号の特集ページで周知す
る。指定ごみ袋の販売店一覧や使い方、有料
の対象となるごみの説明等が記載されたリー
フレットやガイドブックも全戸配布する。地
区区長会との意見交換会や出前講座も町内会
単位で実施できるので、ぜひ利用してほし
い。

〇 ①

環境 ごみ 3班 神指

　ごみ処理の有料化による、指定ごみ袋への記
名の必要性について、詳細を教えてほしい。ま
た、ごみを出すのをためらい、ごみ屋敷が増え
るのではないか。

　記名は強制ではない。議会としても課題は
あると考えており、説明会等で率直な意見を
出してほしい。

〇 ①

環境 ごみ 3班 神指

　町内のごみ置き場に、粗大ごみを放置された
場合は誰が処分するのか。エンジンオイルの缶
が放置され、１か月張り紙をしたが、誰も名乗
り出ず市が処分した。市の処分後に、また放置
されていた。

　防犯カメラを付けている自治会もあるので
参考にしてほしい。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 3班 神指

　町内会で買った防犯カメラは電源がなく、
ソーラー発電ができる物を買った。また、この
カメラはＷｉ－ｆｉが必要だが、自分が近所に
住んでいるので、個人的に整備したＷｉ－ｆｉ
を使用しているが、誰も管理できない地区もあ
るのではないか。ＵＳＢケーブルで給電する場
合も、誰が管理するのか。

　令和７年１月に市のＨＰで公表された「防
犯カメラの設置及び運用に関するガイドライ
ン」では、以下のようになっている。
①防犯カメラで撮影した画像が外部に漏れる
ことのないよう慎重な管理を行い、画像の保
存期間を決め、保存期間を過ぎた場合は速や
かに削除すること。また、録画装置や記録媒
体がある場所には施錠を行うこと。
②撮影された画像の目的外利用は禁止するこ
と。
③撮影された画像は、住民のプライバシー保
護のため、第三者への提供や閲覧をさせない
こと。
　上記のことに留意した上で、設置者は適切
な管理を図るため、管理責任者を指定するこ
と。また、管理責任者が自ら防犯カメラを操
作しない場合は、操作取扱者を指定すること
になっている。

〇 ①

環境 ごみ 4班 大戸

　新ごみ焼却場は処理能力がダウンサイジング
された計画だったことについて、議会としてど
う対応したのか。

　本市を含む猪苗代町から昭和村までの10市
町村で構成する会津若松地方広域市町村圏整
備組合議会の当時の議員としては、組合提案
の処理能力減について環境衛生委員会で様々
な意見があった様だが、ごみ排出減量化の認
識のもと、特に異論なく総員賛成だったと記
憶している。

○ ①

環境 ごみ 4班 大戸

　ごみ処理有料化について、市民に対する周知
とタウンミーティングの開催はどうなっている
のか。

　市政だより、チラシ、ホームページ等、
様々な方法で周知しており、タウンミーティ
ングは年２回開催し、令和７年度も開催予定
となっている。常任委員会をはじめ本会議、
協議会などで様々な議論を行っている。

○ ①

環境 ごみ 4班 門田

　ごみ処理が有料化するので不安。氏名の記載
や不法投棄が増える懸念もある。会津若松市の
ごみの量が全国的に多いことも驚いた。
　集合住宅では、防犯カメラの設置も検討して
いるようだ。

　心配される方も多くいる。議会からも決議
を市に提出した。
（決議の内容を説明） 〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 4班 門田

　天神橋前の菅原神社にケヤキの木があり、秋
になると葉が落ちる。ごみ袋を用意するが、年
間400袋にもなる。神主がいない神社では、お賽
銭だけが活動維持費になる。400袋もの出費は大
きな負担である。ボランティアだと、ごみ袋が
無料ということを聞いたが、神社の落ち葉や伐
採した樹木などを処分するごみ袋は無料になる
のか。
　この神社は法人として登録しているが、神主
もいない。お賽銭で神社を管理しなくてはなら
ないので、ごみ袋の費用を捻出するのは大変で
ある。

　現状では、事業系ごみとして扱うというこ
とになっている。ただし、一般家庭からの樹
木は、生ごみを含む生活系ごみの約8.3％あ
る。実情を聞きながら整理していくことにな
る。

〇 ①

環境 ごみ 4班 門田

　地区に館薬師（たてやくし）という有名な場
所がある。館薬師の資料を調べたら、中にある
お堂は近くの荒神社にある。６町内会でお金を
出して運営しており、氏子はいない。
　掃除などは老人会、長寿会などのボランティ
アでやっていだいたが、高齢のため難しくなっ
た。
　また、文化施設からのごみ問題をどうするの
か。ぜひ検討していただきたい。

　実情を伺った。

〇 ②

環境 ごみ 5班 行仁

　ごみ処理の有料化の目的は何か。ごみの減量
化と関係あるのか。
　

　令和８年３月より供用開始となる新ごみ処
理施設は、今後、人口減少が見込まれるた
め、焼却炉が現状の３炉から２炉となる。現
在は、この処理能力以上のごみが排出されて
いるため、燃やせるごみの減量化が必要とな
る。
　また、ゼロカーボンシティ宣言の示した目
標を達成するためにもごみの減量化が必要で
ある。

〇 ①

環境 ごみ 5班 行仁

　ごみ処理有料化の手数料で得た収益の使途と
して、施設に関することに使用するなら分かる
が、先日、職員に確認するとそうでもなさそう
な回答であった。

　ごみ処理手数料収入は、衛星的な生活環境
の保全制度運営経費及び、ごみ処理施設の整
備・償還などに充てる考えである。収支の差
額は基金に積み立て、市民の皆さんからの意
見を聞きながら、使途を検討する。

〇 ①

環境 ごみ 5班 行仁
　ごみ処理有料化は循環型社会のためなのか。
具体的にはいつから実施するのか。

　家庭ごみ処理有料化は、令和８年４月１日
から実施される。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 5班 行仁

　ごみが多く、その中でも生ごみが多いのがど
うして分かるのか。組成分析をしているのか。
物を買うな、ごみを出すなということでは経済
が回らないと思う。
　地域別のごみの排出量等は分析しているの
か。個人に対してのメリットがあれば分別の徹
底を意識付けできるのではないか。

　回収した一定のごみ袋の中身の分析を行っ
ているが、生ごみの量が多い理由は不明であ
る。
　市は、更なる分別徹底の意識付けを行って
いる。

〇 ①

環境 ごみ 5班 城北

　令和８年４月からのごみ処理の有料化は、す
でに決定したのか。令和６年７月のタウンミー
ティングで市の担当者が、皆さんの意見を聞き
たいと話していた記憶があり、まだ有料化は決
まっていないと思っていた。特に生ごみについ
ては、まだ減らす努力ができると感じており、
そうした取組の後に有料化すべきではないかと
考える。

　タウンミーティングの時点ではごみ処理の
有料化は未決定だったが、令和７年２月の定
例会議で市から正式な提案があり、市議会で
は「附帯決議」付して、令和８年４月からの
有料化が決定された。
　しかし、「どういう経緯で有料化が決まっ
たのかよくわからない」という声も寄せられ
ている。
令和２年度からごみの減量に向けた取組が始
まっていたが、市民の皆様への周知が不十分
で、突然決まったと感じる方が多いのも事実
だと思う。そのため、今後１年間かけて丁寧
な周知を進めていくよう、市に強く要望して
いる。
　市では、令和６年度に「ごみ緊急事態宣
言」を発表し、市民の皆さんにごみ減量への
協力をお願いした。しかし、ごみの削減には
至らず、有料化が提案された経過にある。
　市では、今後も丁寧な説明を継続していく
方針であり、令和７年７月頃に再度タウン
ミーティングを開催し、どのような方法で有
料化を進めていくのか、詳しい説明が行われ
る予定。
　また、令和８年３月からは、新しいごみ焼
却施設の供用が開始され、それに合わせて４
月からごみ処理の有料化が実施される。令和
７年４月からは、「生ごみ処理機等設置補助
金制度」も開始されており、コンポストやキ
エーロなどの購入費の一部補助が拡大されて
いる。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 ごみ 5班 町北高野

　ごみ処理の有料化に対する市議会の見解をお
聞きしたい。

　全国に本市と人口規模等が類似している自
治体が約250あり、その中で市民１人当たり
のごみの搬出量が本市は４番目に多い。ま
た、現在、会津地方の10の市町村により、新
たなごみ焼却施設が建設されているが、現在
この新たな施設の焼却能力を超える量のごみ
が搬出されている。
　このまま、焼却能力を超えるごみが排出さ
れ続ければ、ごみが回収されなくなる可能性
もある。

〇 ①

環境 ごみ 5班 町北高野

　ごみ減量化の取組の中で、第六中学校におい
ては、アルミ缶のリサイクルに取り組んでお
り、これらの収益を教育に役立てている。
　子どもたちが率先して行っている、こうした
取組を広げていくべきである。

　すばらしい取組であり、こうした取組が広
がることが望まれる。

〇 ①

環境 脱炭素 1班 城西
　ゼロカーボンシティについて、二酸化炭素な
どの温室効果ガスの排出量の数値は、しっかり
測らないといけないのではないか。

　理論値で測っている。
〇 ①

環境 脱炭素 1班 日新

　ゼロカーボンシティは、ごみ減量化の問題だ
けでなく、エネルギー利用の全体的な話で、二
酸化炭素を吸収する植物をどのように増やして
いくのかなども考えなければならない。
　また、福島県の人口は、間もなく180万人を切
ろうとしており、会津若松市はあと20年程度で
約７万人になると言われている。人口の分母が
小さくなり一人当たりのごみの量が計算上増え
るのは当たり前の話だ。７人家族だと買い物を
する量が多いこので、ごみの量も多い。買い物
をすれば商店街も潤うなどの経済循環のことも
考えるべきだ。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 脱炭素 1班 日新

　地区別テーマであるゼロカーボンシティは、
市民に何を求めているのか分からない。ごみの
分別やごみの量を減らすということだけでな
く、ゼロカーボンシティとは、そもそも何を目
的としているのか。市はどのような方向性で進
んでいくのか。

　配布したゼロカーボンシティ宣言にも記載
しているが、市民、事業者、行政が一体とな
り、地域全体で地球温暖化の原因となる温室
効果ガスの排出削減に取り組まなければなら
ない。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 脱炭素 1班 日新

　ゼロカーボンシティについて、具体的なこと
を教えてほしい。

　令和５年にゼロカーボンシティを宣言し、
国から事業採択を受けた。湊地区、アピオエ
リア、そして中心市街地への発電装置の設置
や省エネルギー化に向け、太陽光パネル、小
水力発電所建設などが行われている。また、
二酸化炭素の排出量が多い市の公用車を補助
金で電気自動車に買い替えた。
　さらには、新庁舎は全てＬＥＤ照明とし、
省エネルギー化を進めている。

〇 ①

環境 脱炭素 1班 日新

　どうして日新地区で「ゼロカーボンシティ」
をテーマとして意見交換を行うのか説明してほ
しい。

　事業を実施している湊地区、アピオエリ
ア、そして中心市街地以外でも「ゼロカーボ
ンシティ」について、意見や要望があるので
はないかと考えテーマを設定した。

〇 ①

環境 脱炭素 2班 湊

　湊町と河東町は脱炭素地域に含まれている。
湊町は農地や山林が多いので、草刈り機などの
農機具が多用されている。農機具を電動化する
ことで脱炭素化を進めている地域として評価や
アピールができることから、補助金のメニュー
として、脱炭素に係る農機具の電動化があれば
良いと考える。
　草刈り機を電動化することで消音効果もあ
り、環境にも良いと考えている。

　湊町は脱炭素地域になっているので、脱炭
素に寄与することについての補助金は良いこ
とだと考える。脱炭素地域に係る補助金の枠
もあるので有効に活用すべきと考える。

〇 ①

環境 脱炭素 5班 城北

　背炙り山の風力発電で作られる電気は、どこ
で使われるのか。発電した電気を市外に送るの
ではなく、電気を使いたい企業等に、会津若松
市で使ってもらうことはできないのか。

　建設予定の風力発電については、ゼロカー
ボンシティの考え方から、市にも供給しても
らたいと考えている。

〇 ①

環境 美化 2班 一箕

　道路沿いの歩道に花を植えている方がいる。
「美しいまち」一箕町をつくるためにも、昔
あった「花いっぱい運動」を市としてやるべき
だ。

　現在も市は花苗の配布を行う事業を展開し
ている。地区の環境美化推進協議会などと連
携しながら、美しいまちづくりを進めていた
だきたい。

○ ①

環境 美化 5班 行仁
　犬が散歩中、神明通りアーケードの屋根の支
柱へ小便をしている。モラルがないのではない
か。

　ご意見として伺う。
〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境 不法投棄 5班 行仁

　ごみ処理の有料化により、ごみステーション
への不適切なごみ捨てや不法投棄が増えるので
はないか。
　家屋取壊しによるがれきや伐採した草木、流
木等は多くなる。ごみ処理の有料化は時期尚早
ではないか。行政は、なぜごみの減量に対する
市民の協力を得なかったのか。

　実質的には、令和２年度よりごみ減量化へ
の対策を行っている。令和６年度はごみ緊急
事態を宣言し、様々な対策に取り組んだ。令
和７年度は、更なる分別徹底の意識付けを行
う。他地域からも不法投棄について意見が出
ている。

〇 ①

環境 不法投棄 5班 行仁

　二本松市に在住し、市内に勤務している。二
本松市は以前よりごみの分別をしっかり行って
いる。会津若松市民もいずれ慣れると思う。長
い目で見る必要があると思う。
　ごみの不法投棄について、山や河川では、国
及び県の対策も必要だと思う。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境 不法投棄 5班 行仁

　不法投棄の件数を把握しているのか。不適切
なごみがあると業者は持って行かない。ごみス
テーションに不適切なごみがあったので市へ相
談したところ、町内会で処理してほしいと言わ
れた。警察へも相談したところ、ごみの排出は
市民の権利と言われた。町内会で処理しなけれ
ばいけないのか。

　不適切なごみ、不法投棄等は対策が必要と
考える。市において、具体的な対策はこれか
ら検討を進める。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　約15年以上前から町内で資源回収業者と契約
し、段ボール、新聞紙、雑誌等の紙類の直接回
収を行っている。資源の売却代金と市資源物回
収奨励金交付金制度で年間約20万円の収入に
なっている。
　市が古布回収の方針を出したが、今後どのよ
うに再利用されるのか見守りたい。

　15年以上、資源物回収業者と契約して資源
回収を行っているとのことだが、この取組は
どのように始まったのか。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　子ども会の資金つくりとして始め、その後
は、老人会でも行っていたが、子ども会と老人
会が実施困難になったため、町内会が実施する
ことになった。住民が、資源物を出しやすい場
所を指定し、資源物回収業者が回収しやすいシ
ステムをつくり、毎週木曜日に回収することに
している。

　古布や古着の処分に困るという意見があっ
たが、令和８年度からは、古布の回収が始ま
り資源として無料で回収する予定がある。ま
た、現在でも市内の５、６か所で民間業者が
古布を回収しており、リサイクルできるもの
や雑巾に利用できるものを仕分して再資源化
に取り組んでいる。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　ごみ処理の有料化方針に基づいて、古布はプ
ラスチックと同様に考えるということなのか。

　業者にやっていただくということで、現在
は、実際に民間事業者が行っている。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　古布はどのように再生されるのか。 　受け入れる工場があって、再生されてい
く。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

環境
リサイク

ル
1班 日新

　私の町内でも資源物回収を行っており、市資
源物回収奨励金交付金制度を利用している。こ
の制度を知らない町内会もあると思うので、市
や議会はＰＲすべきだと思う。

　市から補助をいただきながら町内会の活性
化につなげる。市資源物回収奨励金交付金制
度の周知については、不足している。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　アルミは高く売れる。回収は２か月に一回行
い、年間約10万円になる。町内会予算の収入に
してきたが、運営する方の高齢化が進み、継続
困難になっている。

　ご意見として伺う。

〇 ②

環境
リサイク

ル
1班 日新

　紙類はリサイクルが進んでいるのではない
か。

　汚れた紙類などはごみとして出されるケー
スが多い。特に油やチョコレートが付いたも
のはごみとして扱われている。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　市役所では、印刷物をシュレッダーして処分
しているが、インクは油ではないのか。市役所
で出すものは特別だからインク（油）が付いて
いてもよいのか。

　インクには油分が入っているが、市役所で
出す印刷物も家庭から出る印刷物も同じくリ
サイクルできる。

〇 ①

環境
リサイク

ル
1班 日新

　最近では親の遺品の中でも、衣類はごみとし
て出されることが多い。子どもたちは、親の服
を着ることはない。

　ごみとして出さずに、再資源化に取り組ん
でほしい。 〇 ①

交通安全 駐輪場 5班 町北高野

　会津若松駅の周辺における整備計画があるよ
うだが、駅はまちの玄関口であり、全国的に玄
関口は観光客等でにぎわいをみせるものの、本
市の駅前は、にぎわっていない。駅前の整備
は、まちづくりの観点から重要な取組であるも
のの、自転車置き場以外の通路等に自転車が駐
車されたり、放置されている。あいづっこ宣言
の看板の前にも違法駐車や放置自転車がある。

　そうした現状を市に伝える。駅前都市基盤
整備事業の内容は、再開発のようなものでは
なく、ＪＲ東日本、ＪＲ貨物及び市との三者
で協定を締結し、基本計画を作成するもので
ある。令和７年度は、駅前公園周辺の花壇を
撤去し、イベント広場等として整備する予定
である。

〇 ①

高齢福祉 介護 3班 謹教地区

　後期高齢者の介護支援において、ごみ出しの
補助や自宅前の除雪を町内ボランティアで対応
している。となり近所が分からない状況で対応
に苦慮しているので、他の町内での参考事例が
あれば教えてもらいたい。

　どなたか、参考事例などあれば教えてほし
い。

〇 ②

高齢福祉
高齢者
対策

3班 鶴城

　地区の組長の他に、高齢者の方を効果的に支
援するために「組リーダー」という制度を取り
入れている。しかし、年々役員や組リーダーも
高齢化し、十分に対応できていないケースも出
てきている。残念ながら、令和６年には、町内
で孤独死が２件あった。

　ご意見として伺う。他の町内で高齢社会に
向けた取組について、考えていることがあれ
ば教えてほしい。

○ ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

高齢福祉
高齢者
対策

3班 鶴城

　近所の高齢者のごみ捨てを定期的に手伝って
いる。この方には、地域包括支援センターの職
員も訪問しており、高齢者の見守りシステムで
あるアイネットも契約され、見守り対応されて
いる。

　ご意見として伺う。

○ ②

高齢福祉
高齢者
対策

3班 謹教地区

　認知症の不安がある方のごみ出しはどうなる
のか心配である。また、土はごみとして出せな
いので、処分方法を教えてほしい。

　土は、廃棄物処理法が定義する「廃棄物」
に該当せず、市町村に処理する責務はないも
のとされている。処分方法としては、庭に撒
いて戻すか、産業廃棄物として民間業者に依
頼し、有料で処分してもらうことになる。

〇 ①

高齢福祉
高齢者
対策

3班 謹教地区

　以前、都市計画審議会の委員をしていた。当
時は将来の街づくりにおいて、高齢者でも動け
る範囲内に公園など色々な施設やバス停がある
ということを話していた。自宅の周辺で生活で
きる仕組みづくりが必要と考える。

　ご意見として伺う。

〇 ②

高齢福祉 社会福祉 1班 城西
　つながりづくりポイント事業が市の直営に変
更されたのはどうしてか。

　安定的に運営できる体制づくりを構築する
必要があると考え、市の直営で実施するよう
になった。

○ ①

市民
サービス

窓口
サービス

1班 北会津

　今回新庁舎ができて、いろいろな備品の販売
や譲渡について説明を受けた。電話や来庁での
申込みができず、ＱＲコードからしか申込みで
きないので、高齢の役員は困っている。

　ＱＲコードを利用して申し込むことは、ス
マートフォンやパソコンを使えない人に対し
ては、分かりやすく説明すべきであった。

〇 ①

障がい
福祉

支援 3班 鶴城

　障がいのある一人暮らしの方がいて、何度か
町内でトラブルが起きている。精神障がいのあ
る方への関わり方や支援の仕方が分からない。
　地域で助け合いが必要だといっても、地域、
行政、地域包括支援センター、民生・児童委員
などを含めて対応しているが、支援体制ができ
るまで時間がかかりすぎるのではないか。ま
た、民生・児童委員や地域包括支援センターか
ら対応状況や進捗状況が共有されない。高齢
者、一人暮らしの方は今後増えていくと考え
る。地域包括支援センターが中心となって、モ
デルケースを見せてほしい。

　ご意見として伺う。他の参加者の方のご意
見も伺いたい。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

障がい
福祉

支援 3班 鶴城

　自分は精神障がいのある方に30年以上関わっ
てきた。昔は障がいのある方は医療機関に入院
している場合が多かったが、近年は自宅で生活
する方が増えた。
　ところが、地域の中で受け入れる準備ができ
ていなかった。障がいのある方が地域で生活す
るには、地域の協力が必要ではないか。

　委員会では、高齢者だけでなく、障がいの
ある方や子どもたちも含めた地域包括ケアシ
ステムの在り方について研究しているところ
である。今後も深めていきたい。 ○ ①

少子
高齢化

少子高齢
化対策

3班 謹教

　先日、引き取り手のない遺体の多さが報道さ
れた。（令和５年厚生労働省推計　全国４万２
千人）会津若松市内の一人暮らしの高齢者は統
計によると約6,400人で、これからも増加すると
考える。
　この方々に頼りになる身内等がなく、貯蓄も
収入も乏しければ、葬儀・納骨・家財の処分等
の対応が困難だが、どうするのが安心につなが
る好ましい方法だろうか。
　例えば、葬儀会社と終活契約する場合、市が
関与すれば一定の効果があると思う。
　横須賀市でこのような取組をしているよう
だ。

〈例示における市関与のメリット〉
①依頼者(頼りなる身内がいない高齢者)の一定
の安心につながる。
②葬儀会社にも有益な面がある。（会社の信頼
性が増す）
③関与方法によるが、市もメリットが一定程度
ある。

　終活についての課題は、複数の議員が一般
質問で取り上げ、議会として認識はあるもの
の、課題の整理や検討までは至っていない。
　文教厚生委員会では、高齢者が住み慣れた
地域で暮らし続けるための地域包括ケアシス
テムの充実について調査・研究を進めてい
る。その中には、看取りや在宅医療も含まれ
ているが、一人暮らしの高齢者が増えている
中、終活等の支援について考えていかなけれ
ばならない課題だと思う。
　横須賀市の終活登録の取組について、令和
５年12月定例会議で一般質問した際に、会津
若松市の答弁では、「終活情報を生前登録す
る取組については、高齢単身世帯の増加に伴
い必要性は高まっていくと考えるが、様々な
個人情報の取扱いや権利関係等への関与な
ど、行政が関わる上での役割や責任などにつ
いて整理すべき課題もあり、慎重な対応が必
要であると認識している。」という内容だっ
た。
　なお、身寄りがなく経済的に大変な方の場
合、市が開設している「生活サポート相談窓
口」で相談いただきたい。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

少子
高齢化

少子高齢
化対策

3班 謹教

　国立社会保障・人口問題研究所（社人研）の
将来人口推計によると、会津若松市の０～14歳
人口は、2020年から2050年の間で、約13,800人
から約6,200人に減少し、55%減になっており、
同時期における市の全人口は、117,000人から
76,000人に減少し、35%減となる。この推計で
は、わずか30年で子どもの数が半分以下にな
り、高齢化率も跳ね上がる。
　子どもが減るのは、親世代が他市へ引越しす
るか、子を望まないか、未婚などの理由だと考
える。
　また、高齢化率は、2020年から2050年で、31%
から44%になると予想されている。（推計人口
76,000人、内65歳以上33,000人）
① ほぼこの通りとなった場合、市にとって困る
のはどのようなことか。
② 移住喚起の他に、少子化対策として現具体策
はどのような内容か。
③ 対策の効果をどのように考えているのか。な
お、実績値はどのくらいか。

　会津若松市議会は、少子高齢化、人口減少
化が進んでいることに対し危惧しており、会
津若松市議会基本条例に基づき少子高齢化、
人口減少化に対応すべく、市民意見を起点と
した「会津若松市議会政策サイクル」を整え
「まちづくり」行っている。（詳細は、令和
７年３月発行の議会参加ガイドブックを参
照）
　これからも市民の意見を政策に生かせるよ
う、議会活動を充実していく。

〇 ②

少子
高齢化

人口減少 5班 町北高野

　高野地区の高齢化率は高い。若い世代を増や
すことが活性化につながる。松長団地のある松
長小学校も17人の新入生であった。松長団地が
あっても、このような状況にある。

　ご意見として伺う。現在、市においては移
住、Ｕターンへの支援を強化しており、若い
世代の定住化に取り組んでいる。今後少しで
も成果が上がるよう市にも提言する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

スポーツ 鶴マラ 5班 城北

　鶴ヶ城ハーフマラソン大会は、参加者から
コースについてのアンケートを実施しているの
か。参加者の中には、観光地を巡りながら走り
たいというニーズもあるのではないか。
　大会当日は交通渋滞が懸念されるが、事前に
周知を徹底することで渋滞緩和への協力を得ら
れる可能性もあると思う。大会を通じて地域の
活性化にもつながると期待している。

　現在、ランニング情報のポータルサイト
「ランネット」で参加者アンケートが実施さ
れ、評価も高くなっているが、今後は、市独
自でもアンケートを取り、より詳細な意見を
把握してほしいと議会の一般質問で要望し
た。
　コース設定については、観光的な魅力を高
めるためにも、例えば、七日町通りのルート
が追加されたが、警察から交通規制時間をで
きるだけ短くしてほしいとの要望がある。
　令和７年度からは文化スポーツ課が新たに
担当部署となり、観光の視点からも、参加者
に様々な会津若松市の魅力を感じていただけ
るよう工夫することとしている。
　渋滞対策については、これまで渋滞予測の
みだったが、令和６年からはＦＭあいづと連
携し、リアルタイムで発信できる体制が整備
されている。

〇 ①

地域経済
地域

活性化
5班 町北高野

　毎年１月10日に十日市が開催されているが、
こうした「市」を年間を通じて開催すべきであ
る。

　各商店街等においては、十日市をはじめ、
長い歴史と伝統や縁起として続けられてきた
お祭りや市、神社等での祭礼も行われてい
る、鶴ケ城においても観光客がにぎわうシー
ズンにおいて、会津十楽といった市が開催さ
れている。

〇 ①

地域社会 区長 3班 謹教地区

　資源ごみを入れる折りたたみ式の入れ物があ
るが、より扱いやすいものはないのか。また、
古くなって擦り切れ破れてきたので、交換でき
ないのか。

　市の環境共生課に連絡すると交換してもら
えるので、連絡してもらいたい。

〇 ①

地域社会 区長 4班 門田

　町内の役員の担い手がいない。区長がいない
地区が一昨年からある。門田は45町内会のう
ち、１地区減少してしまったので、市の分担
金、消防の負担金が１町内会分減っている。ど
うしたらよいのか。
　また、民生・児童委員の改選で交代したいと
思っても推薦者がいないからどうしたらよいの
か。

　実情を伺った。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

地域社会 地域活動 4班 大戸

　大戸まちづくり協議会の活動に対し、見学・
訪問があった１人の議員を除いては、市議会の
理解がないと思う。大戸地区は竹林が多く、高
齢者が維持管理に困っているため、協議会で伐
採し、その対価として筍を頂戴し、加工販売を
している。産業部会をはじめ会員全員で頑張っ
ているので、議会での認識を広めてほしい。

　令和６年度に市に対して単独で要望したの
は大戸地区だけのようであり、市のホーム
ページでも大戸公民館だよりなどで紹介され
ている。議会として大戸地区の情報に注目し
ていきたい。

（Ｐ70資料参照）ＳＮＳで案内のあった活動
の写真

○ ①

地域社会
地域コ
ミュニ
ティ

5班 城北

　地域の活性化は、互いに助け合うことだと思
う。令和７年の大雪は大変だったが、近所の中
学生が除雪を手伝ってくれるなど、地域全体で
助け合う姿勢が見られた。５月11日に開催し
た、市の一斉清掃でも多くの方が参加してお
り、地域力があると感じた。町内では「消火器
の使い方講習会」を毎年開催しており、約30名
が集まり、交流の場にもなっている。

　地域活性化というと経済的な観点が中心に
なりがちだが、地域の方々が集まり、様々な
活動を行うことで、地域活性化ができるとい
うこうした意見はすばらしいと考える。

〇 ①

地域社会
地域コ
ミュニ
ティ

5班 城北
　国際交流協会に予算を出し、もっと活用して
ほしい。

　ご意見として伺う。
〇 ②

地域社会 町内会 3班 鶴城
　今後、高齢化が進むと世帯数はもっと少なく
なると考える。町内会の合併等を含めて市が率
先して検討してほしい。

　町内会の合併については、市で相談できる
ので、相談していただきたい。 ○ ①

地域社会 町内会 3班 謹教地区

　これから高齢化がさらに進んで行くと、町内
会の役員の担い手がいなくなる。現在の役員
も、色々な役を兼務して大変な状況にあるが、
街の仕組みとして成り立っているのか心配して
いる。

　どの地区も同じような状況にある。

〇 ②

地域社会 町内会 3班 謹教地区

　実際に町内会が解散したところがあると聞い
ている。適正な行政サービスが受けられるの
か。そういう状況が聞こえてくるのはまずいの
ではないか。ごみ出しなどはどうなっているの
か。

　ご意見として伺う。

【補足説明】
　環境共生課に確認したところ、解散した町
内会のごみ出しについては、地区で協力して
今までの場所でごみ収集場所を継続して活用
していると認識しているとのこと。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

地域社会 町内会 3班 謹教地区

　小・中学校で町内会がどのような活動をして
いるのか、仕組みなどを紹介してはどうか。子
どもたちが家族で共有することで、保護者とも
話しやすくなると考える。
　老人会も少なくなっている。

　ご意見として伺う。子ども会が減少し、横
のつながりが希薄になっている。
　青年会、婦人会など色々な団体があった
が、本当に少なくなった。子どもの時から、
地域での活動を教える機会が必要と考える。

〇 ①

地域社会 町内会 4班 東山

　解散した町内会があると聞いたが事実か。ま
た、その町内に補助金は出ないのか。
　町内会が市に収めるお金はあるのか。

　解散した町内会はある。補助金でなく均等
割りと戸数割により計算された交付金が交付
される。この交付金は区長への手当ではな
く、町内会で使途を決めている。
　また、町内会が、市に納めなければならな
いお金はなく、赤い羽根募金などは、あくま
でも任意である。

〇 ①

地域福祉
民生・
児童委員

3班 鶴城

　民生・児童委員では対応が難しいケースも多
く起きており、実際に警察対応になったケース
もある。地域包括支援センターに早く相談する
ことで対応が進むこともあるので、もっと相談
してはどうか。

　ご意見として伺う。

○ ②

地域福祉
民生・
児童委員

3班 鶴城
　民生・児童委員も守秘義務があるので、個別
具体的な対応状況や進捗などは話せないことも
ある。

　ご意見として伺う。
○ ②

地域福祉
民生・
児童委員

3班 謹教地区

　民生・児童委員の成り手がいなくて困ってい
る。私は町内会長をはじめ７つの役割を兼務し
ているが、その中で民生・児童委員の仕事はそ
んなに大変ではないと言いたい。話を聞いて、
何かあれば支援につなぐだけだということを
知ってほしい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

地域福祉
民生・
児童委員

3班 謹教地区
　民生・児童委員は、皆さんが言っているほど
大変ではない。大変だという人がいるから、
やってくれる人がいなくなってしまう。

　ご意見として伺う。
〇 ②

地域福祉
民生・
児童委員

3班 謹教地区

　町内会長と民生・児童委員を兼務している。
町内会や民生・児童委員にできることには限界
がある。
　そこで、町内会では、向こう三軒両隣での助
け合いをお願いしている。昔からの共助が大切
であり災害時などの緊急時は、やはり隣近所が
一番重要であると思っている。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

地域福祉
民生・
児童委員

3班 謹教地区

　民生・児童委員として、ごみ出しについて高
齢者への支援ができるよう勉強していく必要が
ある。
　また、ごみ袋の見本品が配布されるのは、説
明しやすいので助かる。ごみ出しだけのボラン
ティアもあるので、活用してはどうか。

　情報提供に感謝する。このような情報をい
ただき、共有していきたい。

〇 ①

中心
市街地

まちなか
活性化

5班 城北

　大きな道路を封鎖して祭りをしてほしい。
（冬季間の花火大会開催など）

　会津まつり歴代藩公行列や磐梯山踊りな
ど、既存の行事の見直しが必要となってい
る。各地域でのお日市（祭礼）にも助成制度
があるものの、高齢化や担い手不足が課題で
ある。
　花火大会は駐車場や観覧席の確保、当日の
交通渋滞等の課題もあるが、市としてはイベ
ント等を開催し、地域を盛り上げることは大
変重要だと思う。

〇 ①

中心
市街地

まちなか
活性化

5班 城北

　神明通りのリオンドール跡地の活用につい
て、面白いイベントを開催してほしい。市民を
集めて會津稽古堂等で話し合う場を設けてほし
い。

　市民の憩いの場やイベント広場として、コ
ンテナハウス、トイレ、給水設備などを設置
し、中心市街地活性化協議会（商工会議所も
参加）が整備する。
　今後は、高校生などの若い世代からの意見
を取り入れながら、具体的な活用方法を協議
する予定である。多世代の人々が交流できる
場となるよう、今後の動向を注視する。

〇 ①

防災
・安全

ＡＥＤ
設置

5班 城北

　ＡＥＤを、屋外に設置する取組を支援してほ
しい。大町通りや会津若松駅周辺にあるＡＥＤ
は、建物内に設置されているため営業時間外は
使えない。町内会や商店街に支援（補助金）し
てほしい。また、地域の方がＡＥＤの設置場所
を分かるようにしたい。

　ＡＥＤの屋外設置は市民からの要望もある
が、市による設置には、不適切な持ち出しの
懸念や、胸に当てるパッドが１回限りの使い
捨てであることなど、管理上の課題があり、
現時点では難しい状況である。
　ＡＥＤの設置場所の周知については、市の
地域福祉課のホームページで「赤十字奉仕団
ＡＥＤマップ」（無償で貸し出している事業
所の一覧）を掲載している。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災
・安全

防災訓練 4班 東山

　市の防災訓練が東山地区で開催される予定
で、危機管理課と話したが、訓練の想定災害は
地震と言われた。
　災害協定は土砂災害を想定しているので、訓
練の内容を検討する必要があると考えている。
また、災害時の協定施設は南千石町などに集中
しているので、今後避難する町内会・避難人数
などを含め調整が必要と考えている。
　要支援者の避難についても重要であり、災害
協定ができたからすぐに使えるという状態には
ないことを理解いただきたい。
　協定の締結は令和６年の11月から令和７年２
月にかけて行われた。また、災害協定について
は、全体的な話として出ていたのでないかと思
う。

　防災訓練について危機管理課から詳しい内
容が議会に示されれば、今日話された内容に
ついても伝えていきたい。

〇 ②

防災
・安全

防災訓練 4班 東山

　令和６年の防災訓練に参加したが、開催地区
の特色が感じられなかった。協定施設に避難す
るなど東山地区の特色を生かして、住民にも意
識してもらえるよう取り入れてほしい。

　議会としても意見を述べていきたい。

〇 ②

防災
・安全

防災計画 4班 東山
　策定中の防災計画には一般的なものでなく、
夏と冬、夜と昼等による想定を盛り込んでほし
い。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災情報 4班 東山

　家族が消防団に所属しているので、一般の方
よりも情報が早く入る。町内会の誰かが消防団
に入っていれば住民に対して情報が早く流せる
のではないか。

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災組織 4班 東山

　千石ニュータウン地区では、防災会の立ち上
げを提案したが却下された。
　数年前に連絡網を作成し、昨年はそれを活用
して災害訓練を実施した。20戸の班があった
が、約30分で連絡ができ、班ごとの避難経路の
検討も始めた。
　また、出前講座は年１回実施している。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災
・安全

防災組織 4班 東山

　御薬園東地区では、今冬の豪雪で町内の一部
が冠水し、消防団にはお世話になった。
　砂防ダムも作られ状況が変化し、土砂災害は
ないという意識がある。
　また、食料の備蓄について議論している。家
庭調査票情報は役員までの共有で作成されてい
る。火災の際に役立ったこともあり、重要性も
認識されている。組織作りは難しい現状にあ
る。

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災組織 4班 東山
　慶山一丁目地区で防災組織を作ろうと考えて
おり、町内にどのような方々がいるのかの情報
把握が出発点であると考えている。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災組織 4班 門田

　令和４年に自主防災会を設立し、市から支援
をいただいて活動中。地域の安全は地域で守る
というテーマで自主防災会をしており、防災
マップも作った。年に２回防災訓練をしてお
り、防災意識もだんだんと意識も高まっている
状態である。
　また、町内会の防災会としては、今後とも防
災組織を推進していくようにしたいと思ってい
る。

　この地区で行っている要支援者の調査につ
いても、議員の中で共有させていただいた。
　旧年貢町の防災会で行っている、スマート
フォンなどのデジタル機器の活用や、防災訓
練として、避難経路や学校への避難方法を確
認するなど、様々な取組を議会の文教厚生委
員会でも共有している。
　今後も先進的な取組をぜひ行っていただき
たい。なお、旧年貢町の取組については、参
考として様々な市の地区に議会からも発信さ
せていただきたい。

〇 ①

防災
・安全

防災組織 4班 門田

　毎年、組長が防災会の協力員をしている。組
長は、輪番制で毎年変わる。今年度の組長は、
また来年度も委員として協力してくれるように
昨年から変わったので、組長が終わった後は協
力員になってくれる。組長が２年続けて組織に
協力員として携わることで、自主防災の意識も
高まっていると思う。

　実情を伺った。

〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 大戸
　市長との対話集会で林野火災の対策について
要望等があれば、早く提出してほしいと言われ
た。

　そのような要望があれば、議会にも提出し
てほしい。それを所管委員会で調査研究して
いきたい。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　16町内会のうち、15町内会が土砂災害警戒区
域にある。地域内人口約5,000人のうち、約40％
の方が対象となっている。避難場所は東山小学
校と東公民館だが、どちらも土砂災害警戒区域
内にあることから、「東山・人と地域をつなぐ
会」として、避難指示が出た時に避難できる５
企業・団体と協定を締結した。具体的活用等に
ついては今年度の課題である。
（５企業・団体は、会津医療生活協同組合・立
正佼成会・若松ガス株式会社・会津若松商工会
議所・ホテルいづみや）

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　慶山地区で施工されている砂防ダム整備の進
捗状況について伺う。また、全体完了時期も知
りたい。

　第１堰堤は、８月までが工期で間もなく完
成する。第２堰堤は、今後施工されると思う
が、いつ始まるかは不明である。
　全体完了時期について、市道占用許可期限
は令和９年までだが、不明である。

〇 ①

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　防災について先進的な活動をしてきたが、コ
ロナ後は停滞しており、自主的な活動は難し
い。防災庁の誘致には期待している。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　南千石町では、家族情報カードを作成し、要
支援者の避難行動を班ごとに決めて配付した。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　飯盛ニュータウン地区では、町内会予算で防
災リュックを購入し、全家庭に配布した。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　慶山地区では、家族情報名簿の作成は、個人
情報の壁があり難しい。また、災害に対する住
民の意識を変えるにはどうしたらよいのか教え
てほしい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　南千石町では、４月に家庭調査票の提出をお
願いしているが、特に問題なく協力いただいて
いる。要支援者自らが支援を申し出ている。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　慶山地区では、家庭調査情報は日々変化して
いる。要支援者の情報共有は区長と民生・児童
委員までとなっているが、支援するのは住民な
ので、どこまで情報共有すればよいのか難し
い。要支援者の情報管理は負担が大きい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　飯盛ニュータウン地区では、家庭調査票の回
収率は４割程度で要支援者名簿も活用しきれて
いない。情報漏洩も心配である。

　ご意見として伺う。
〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　千石ニュータウン地区では防災意識は低いと
感じる。個人的には、要支援者への対応が大事
であり、各地区がどの災害協定締結施設等へ避
難するか決めておくことが重要と考える。

　ご意見として伺う。

〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　千石ニュータウン地区では、背炙り山での風
力発電計画について、そこの地盤は脆く、土砂
災害が起きる危険性があるとの意見がある。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山

　市としての基本的災害対策というものはある
のか。

　市地域防災計画は策定されているが、近年
発生した様々な災害を受け、国から災害対応
計画策定の指示があり、現在新たに策定中で
ある。
　また、平成29年に策定された市水防計画が
あるが、令和９年に向けて新たな計画を作る
予定がある。

〇 ①

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　町内会の実情として、「組」単位であれば、
除雪の「要・不要」などの各戸の情報は、つか
みやすい。

　ご意見として伺う。
〇 ②

防災
・安全

防災対策 4班 東山
　世帯の情報カードを作成する場合の雛型はあ
るのか。

　危機管理課、地区社会福祉協議会、公民館
等にある。

〇 ①

防災
・安全

防犯
カメラ

3班 鶴城

　市で防犯カメラの設置に補助金を出している
が、犯罪の抑止のためにも、まずは学校や公共
施設の周辺に防犯カメラを設置すべきではない
か。

　ご意見として伺う。

○ ②

まち
づくり

協働 4班 門田

　これからは施設を増やすことが重要ではな
く、コミュニティーづくりが大事だと思う。私
は民生・児童委員をしているが、個人情報が壁
になり、コミュニケーションが取りにくくなっ
ている。
　前は近隣住人の状況が分かったので、防犯に
もなっていた。今は高齢者が分断されて誰も相
談する人がいない。電話などの通信機器は発達
するので、高齢者も活用できるコミュニティを
作れるような仕組みを考えていただきたい。
　個人情報の壁を乗り越えていかないと、今後
は孤立、孤独者が増える社会になってしまう。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

まち
づくり

協働 4班 門田

　町内会が主催者で実行委員会を設置した。そ
こに協力者で子ども会の保護者が店出したり、
子ども会を辞めた方たちがつながっている。ス
ポーツ体育連盟の方も来ていただいて、掃除や
料理を手伝ってもらった。コミュニケーション
を日頃から行っている。
　子ども会の協力者がいなかった時期は、子ど
もがいなくても手伝ってくれそうな方に声をか
けた。

　とてもよい活動だと思う。

〇 ②

まち
づくり

協働 4班 門田
　組織がある町内会はよいが、人集めは、組長
や役員が常に声かけでお願いしているのが実情
で大変である。

　実情を伺った。
〇 ②

まち
づくり

地域
おこし

2班 湊

　地域おこし協力隊で活躍している人も多くい
るが、相応しくない人もいると思われる。地域
おこし協力隊の活動終了後も移住を希望する人
や適格者を採用することも大切だと思う。地域
おこし協力隊をしたい動機なども大切かと思
う。湊地域の２人には大変良くしてもらってい
る。
　採用は難しく、面接や考え方に問題はなくて
も、地域での活動に適さない場合もある。

　人を採用することは、難しい面が多くある
ものと思うが、地域の方々と共に地域のため
に活動することが望まれると思う。

〇 ①

まち
づくり

地域
おこし

3班 鶴城

　町内は75歳以上の方が半数以上になっている
が、町内だけでなく全体的に過疎化しているの
ではないか。地域おこし協力隊をもっと活用し
て町を元気にしていくべきではないか。

　ご意見として伺う。

○ ②

まち
づくり

地域
おこし

3班 神指

　地域おこし協力隊などを企画してほしいと言
われるが、地域の賛同が得られない。新しい動
きが必要だと感じている。

　地域おこし協力隊の重要性は議会でも認識
している。地域が活性化するには、地域のこ
とをよく理解している地域の方との協働が必
要になってくる。議会としても後押しした
い。

〇 ①

まち
づくり

地域づく
り委員会

2班 一箕

　一箕地区ひとみ創造ネットワークという組織
を立ち上げた。３つの部会を設けて、部会が主
体的に動き出している。
　今後は３部会の中に地区社会福祉協議会を組
み込もうと考えている。

　ご意見として伺う。

○ ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

まち
づくり

地域づく
り委員会

2班 河東

　まちづくり委員会は３つの部会に分かれて、
約90人の会員がいるが、会合に出席するのは約
３分の１ぐらいで、各部会10人程度しか出席し
ない。支所のまちづくり推進グループとのコ
ミュニケーションがうまくいっていないのでは
ないか。
　夏休み前に行った、ごみをなくそうという取
組では、まちづくり委員会は５～６人で、まち
づくり推進グループの職員は11人もいたが、な
かなかうまくいかない。

　貴重なご意見として伺う。

○ ②

まち
づくり

地域づく
り委員会

2班 河東

　まちづくり委員会の中で、私は総務部会に所
属しているが、メインテーマである防災関係以
外は、まちづくりの議題が検討されていない。
それが地域づくり委員会の目的なのかどうかは
難しいところだと思う。地域づくり委員会の本
来の立ち位置とは違うのではないかと思う。
　まちづくり委員会の在り方の再構築が必要で
はないかと思う。部会で市役所の考えた個別の
テーマで進めるのではなく、委員会全体でまち
の将来をどうするのか、地域づくりという大き
なテーマで考えていくべきではないかと思う。

　貴重なご意見として伺う。

○ ②

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　北会津地域づくり委員会の役員をしている。
北会津ふれあい号は、北会津地域づくり委員会
が主体となり運行しているバスである。通常は
１日に３便の運行だが、冬期間は朝に１便を増
便し、１日に４便を運行し、川南小学校へ通学
する児童が利用している。
　運営の現状としては、コロナ過から利用者が
減り、赤字が続いている。北会津地区では、自
家用車が主な移動手段で、高齢者もバスより車
を使用しているため、利用者が増えない。ま
た、「移動手段が無いと買い物が大変で、自家
用車は手放せない」という声をいただいてい
る。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　そこで、バス利用者の増加に向けて住民アン
ケートを実施した。アンケートでは、①「北会
津ふれあい号を知っているか」という設問に対
し、９割の人が知っていたと回答し、②「使っ
たことがあるか」という設問に対し、８割の人
が使ったことがないと回答した。また、③自由
記載欄では、「路線バスより料金が高い」、
「毎回電話での予約が面倒」、「乗降場所が遠
い」、「申込方法や乗降場所の改善が必要」等
の意見があった。
　アンケート結果によると、ふれあい号の周知
はされているが、利用はあまりなく、通院や買
い物での利用者が多いことが分かった。
　さらに、「通年を通してスクールバスとして
利用できないのか」、「夏の暑い時期に子ども
たちを乗せることできないのか」との声もいた
だいている。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　本日参加していないが、北会津ふれあい号
を通学で利用している児童の保護者からの意
見を紹介する。
「通学利用について」
　・保護者の負担が少なく大変助かってい
る。
　・通学の助成があるのでありがたい。
　・送迎の手間、負担がなく、今後も継続し
てほしい。

「通学利用について、どのように理解した
か」
　・入学して初めて利用したが、走行ルート
やどのようなバスを使うのか分からなかっ
た。

「バスの乗車場所について」
　・自宅の近くで乗車できて良かった。

「今後の運行で要望することはあるか」
　・通学補助のない児童は、ふれあい号を利
用できないのか。
　・利用者が増えると、バスの定員との関係
で乗車人数が調整されるのか。
　・現在は下校時に利用できないので、改善
してほしい。

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　北会津中学校の学校運営協議会に参加してい
る。令和５年11月開催の北会津地区市民との意
見交換会で、スクールバスの変更についての要
望を出した経緯がある。本日の説明で川南小学
校の子どもたちが、ふれあい号をスクールバス
の代わりに活用していることを初めて知った。
利用人数や、どこの地区でいつから利用してい
るのか教えてほしい。

　令和２年12月から冬期間、川南小学校の児
童が利用を始めた。利用者は天満、西麻生で
１名ずつの計２名だった。利用料金は１回
150円になる。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第２分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　ふれあい号は、ニーズに基づいて運行でき、
ニーズがあればいくらでも運行できるのか。

　いくらでもというわけではなく、制度につ
いて地方運輸局と調整する必要がある。その
調整内容としては、児童が通学で川南小学校
まで利用するため、始発時間、停留所の設
置、運行時間の設定、運転手の手配等があっ
た。
　川南小学校と荒舘小学校の児童の通学時間
帯に、バスが２便同時に運行できるかという
課題があり、今後、皆さんと協議しなければ
ならない。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　川南小学校、荒舘小学校に確認しないと分か
らないが、教育委員会で実施している遠距離通
学制度と、コミュニティバスの制度を利用すれ
ばよいということか。教育委員会は、ふれあい
号の現状を知らないのか。
　本日参加して、行政の横のつながりができて
いないことが分かった。

　教育委員会が制度の始まる最初の年にアン
ケートを行ったことは議会も分かっている。
　教育委員会と川南小学校、荒舘小学校での
情報共有の状況について、議会では分からな
い。北会津まちづくり協議会、北会津支所と
教育委員会と話し合いの場をつくり、協議し
てはいかがか。

〇 ①

交通

学校教育

公共交通

スクール
バス

1班 北会津

　保護者から挙げられた「今後の運行で要望す
ること」について、通学補助のない児童がふれ
あい号を利用できるのか教えてほしい。なぜ利
用できないと思っていたのか。また、周知しな
いのか、学校で教えないのか。

　この場合は、遠距離通学制度が適用されな
い児童のことである。制度上では、ふれあい
号の運行コース内であれば利用可能である
が、情報がなかったから利用できないと思っ
たのではないかと推察する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

観光
まち

づくり
2班 湊

　塹壕跡などがあると聞くが、本当の観光整備はそ
れらを大切に整備し、情報発信することが重要。古
戦場の跡など歴史的なものがある。

　ご意見として伺う。
〇 ②

観光
まち

づくり
2班 湊

　湊町は歴史的な街道や宿場が多くあったので、当
時の街道や宿場町をバーチャル等で体験できるもの
があればと考えており、それらの設備が整備されれ
ば良いと思う。

　会津地域には多くの街道があったことから、
広域的な観点から観光につなげてはどうかと考
える。

〇 ①

鳥獣対策 鳥獣対策 4班 大戸

 令和７年５月初旬に小谷地区川端で熊、猪等に畑が
荒らされた。農林課にワナの設置や駆除の相談をし
たが電気柵を設置すべきと回答された。児童園など
の子どものいる施設も近くにあるのに、なぜ早急に
対応しないのか。
　５月９日に鳥獣被害防止対策協議会総会が開催さ
れ、申請は地区での協議を経て区長より申請すべき
とあった。個人的な申請については市として検討し
たいとのことだった。

　重要なご意見として記録し、所管委員会で調
査研究していきたい。
（Ｐ76資料参照）市の鳥獣対策について

○ ①

鳥獣対策
鳥獣対策
（全般）

2班 一箕

　クマ、イノシシなどの獣害対策について、棲み分
けをするのか、追い払いだけにするのかなど、今後
の対策の方向性をどのように考えているのか。

　なかなか難しい問題だ。
　電気柵の設置などいろいろと対策を行ってい
るが、根本的な解決に至る対策は見いだされて
いる現状にない。

○ ①

農業 農業振興 1班 城西
　会津から輸出できるような米は作れないのか。 　現在も行っている。会津産の農作物の輸出は

増えていく可能性もある。
○ ①

農業 農業振興 2班 湊

　湊町は豊かな自然があり農業が基幹産業とした地
域なので、農業の相談ができる窓口を基幹集落セン
ターに整備して、農業情報の発信や相談ができる場
所があればいいなと考えていた。
　それによって農業人口・交流人口や、移住・定住
が増えるのではないか。
　農業法人は地区に一団体ずつあるので、農業法人
と地元農家が連携するような取組も考えられるので
はないか。農業体験の受入れなども今後考えられる
と思う。

　湊町は農業法人が多く活動しているので、基
幹集落センターにおいて湊町で活動する農業法
人が情報発信や相談をすることなども考えられ
るのではないか。

〇 ①

農業 農業振興 2班 湊

　農業従事者が足りないので、農業を行う人を集め
る取組を会津美里町や西会津町で行っていると聞
く。湊町でも農業従事者を募集するような窓口があ
れば人を集めることができ、若者も集まり農業を楽
しみながらできるのではないかと考えるので、農業
者の雇用相談窓口の設置もお願いしたい。

　ご意見として伺う。

〇 ②

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第３分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について【第３分科会】 ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

農業 農業用水 5班 城北
　農業用水の水利権は誰が持っているのか。また、
費用はかかるのか。買っているのか。

　水利権は各地区の土地改良区が持っており、
管理している。農家の方々は一定程度のお金を
収めている。

〇 ①

観光
企業誘致

観光振興
企業誘致

5班 町北高野

　会津若松市出身者のうち、首都圏等で活躍されて
いる方々に故郷に錦を飾る意味でも協力を仰ぐべき
である。会津会などの活用を考えてはどうか。こう
した著名人を定期的に招待し、活性化に役立てても
らうことはどうか。

　市においては、本市出身者や関係者を対象と
して、主に企業誘致の観点から会津大使を、観
光誘客のために観光大使としてお願いし、活動
していただいている。会津会にもご協力をいた
だいている状況にあり、重要な視点である。
　最近は、著名なサンドウィッチマンさんを観
光大使として任命させていただいており、会津
藩公行列においては、毎年綾瀬はるかさんにお
いでいただき華を添えていただいている。こう
した取組は有効であると思われる。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

運動公園 管理 5班 行仁
　会津総合運動公園内の各施設へのネーミングライ
ツの進捗状況はどうか。

　ネーミングライツ事業の進展はない。
〇 ①

汚染土壌 汚染土壌 1班 北会津

　水季の里の第３工区は、課題、問題の解決になっ
ていない。市議会定例会議や議員の一般質問で、ヒ
素を含めた汚染土壌は撤去するのに莫大な費用がか
かると市が答弁していたが、どうなっているのか。

　市は、議会で「汚染土壌を撤去するための試
算ができない。」と答弁している。

〇 ①

汚染土壌 汚染土壌 1班 北会津

　水季の里の町内会回覧文書で、安全対策事業の説
明会を行ったとの記載があった。町内会長は、「９
月に市の説明会があった。」と説明した。会津若松
市議会は、要望的意見を出しているが検証している
のか聞きたい。また、市は町内会長にだけ説明して
いるのか。
　住民としては説明されたという気がしない。

　市では、盛土の造成に規制があるため、７千
万円の安全対策工事が必要と説明してきた。ま
た、安全対策に対する住民アンケートを行って
いる。
　市当局の説明が足りていなかった。

〇 ①

橋りょう
橋りょう

整備
3班 鶴城

　北会津地区に建設された橋はいつから開通するの
か。

　この事業は県の事業である。現在、残りの用
地買収を進めており、早期完成に向けて取り組
んでいる。

○ ①

橋りょう
橋りょう

整備
5班 町北高野

　阿賀川新橋梁の供用開始の時期はいつになるの
か。

　県の事業であり、現在も事業が継続されてい
るが、後日に現在の状況を報告する。

〇 ③

後日確認し、事
後報告する。
（事後報告書Ｐ
105に記載）

橋りょう
橋りょう

整備
3班 神指

　北会津と神指を結ぶ大川の橋の工事の進捗はどう
なっているのか。
　今月初め、上神指、高瀬本田地区で業者が説明会
を開いており、６月から工事が始まると聞いた。

　この事業は県の事業である。現在、残りの用
地買収を進めており、早期完成に向けて取り組
んでいる。

〇 ①

公営住宅 空き家 2班 湊

　空き家を市営住宅にする取組は、現在どうなって
いるのか。

　空き家の所有者から空き家・土地を買ってほ
しいとの要望があるが、市が全てを購入するこ
とは問題が多く、現状進んでいない状況にある
と認識している。

〇 ①

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

公園 公園管理 3班 鶴城

　小田垣公園は災害時の避難場所にもなっている。
最近、立派な遊具も入れてもらった。しかし、今冬
の大雪の除雪の際に公園入口の車両止めや、公園内
のベンチが壊されてしまった。市の道路課に相談し
たところ、「除雪業者が直すことになっている。時
間がかかる場合は市が対応する」と回答があった。
４月に相談した内容にも関わらず、未だに市から具
体的な修繕時期の回答がない。ベンチは先日、市の
ほうで直してもらったが、車両止めは地域の役員で
直した。子どもも使用する公園であるのに、修繕に
時間がかかりすぎではないか。

　中間報告をもっと丁寧に行うよう、道路課に
伝える。

○ ①

雪害対応 除雪対応 3班 鶴城

　今冬の大雪で市が雪害応急対策本部を設置したと
聞いたが、市がどのように除雪を行っていたのか市
民に伝わっていなかったと感じる。また、自衛隊の
派遣要請について議会で議論したのか。

　市は除雪車の位置情報などを除雪ナビ等で情
報発信しているが、ホームページへのアクセス
が多くなり回線がパンクしてしまったことで余
計に情報が伝わりにくい状況であったと考え
る。
　今後、システムや除雪体制等の課題を洗い出
し、次年度に生かしていかなくてはならないと
感じる。自衛隊の派遣要請については、県と協
議し、最終的に県が判断する。

○ ①

雪害対応 除雪対応 3班 鶴城

　雪の問題については、会津稽古堂などでシンポジ
ウムを開いて、広く市民の方のアイデアを募っては
どうか。市民の声を多く聞く方法として効果的だと
思う。また、各町内の空き地を事前に調査し、借り
上げて雪溜場にしてはどうか。

　ご意見として伺う。委員会では、空き地を雪
溜場として借り上た場合の固定資産税の減免に
ついて、提言や研究をしているが実現していな
い。除雪の初動体制や、国・県との連携も重要
だと考えるが、雪溜場の不足も今回の雪害の大
きな要因かと考える。空き地の活用については
引き続き委員会で議論を深めていきたい。

○ ①

雪害対策
オペレー

ター
1班 北会津

　市河川管理センターにいるオペレーターの教育を
行うべきだ。また、現場の雰囲気が悪いと訴える方
もいる。研修内容を充実させ技術力を磨き、より良
い職場環境を整えることでオペレーターを雇ってい
くべきだ。

　初めて聞いた。充実させるため提言する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策
オペレー

ター
4班 門田

　近所でも早く雪を湯川に片づけてほしかったが、
業者が道路の除雪をするだけだったので、指導して
ほしい。その業者は、道路除雪だけを何十回もして
いて無駄だと感じた。その方は、自分はこの場所だ
け除雪すればよく、他の場所まではできないと言っ
ていた。

　今回の大雪は今まで以上のものだった。この
経験を生かして、数字で検証しないといけな
い。市の道路は1,480ｋｍほどあり、そのうち
の除雪は840ｋｍを一晩でやらなくてはならな
いが、次の日までかかる場合もある。１台の除
雪車は３ｋｍから４ｋｍ担当するが、それで間
に合っているのかも検証が必要だ。場所によっ
ては４軒しかない地域に行くまでに５ｋｍかか
るところもあり、雪の量も違う。雪の捨てる場
所があるのかということや、県道の割合、人口
密度の問題もある。その点もしっかりと検証し
ていく。
　なお、除雪業者の発言は、請け負ってる路線
がここまでなので、それ以上は別の業者が担当
であるため、これ以上対応できないという意味
ではないかと思う。

〇 ①

雪害対策 交通 5班 行仁
　大雪の日等は、学校を休校にしたり、臨時バスを
出動させるなど、安全を最優先に考えるべきではな
いか。

　休校等は教育委員会及び学校長の判断となっ
ている。ご意見として伺う。 〇 ①

雪害対策
仕組み
づくり

2班 一箕

　今年の大雪の時の除雪の在り方の検証は行ったの
か。

　令和７年２月定例会議では、令和７年の大雪
時の除雪の在り方についての検証は行っていな
い。
　今後、決算審査などにおいてしっかりと検証
し、反省事項や改善項目などを明らかにし、次
回の意見交換会（11月）などで皆さんに報告し
たいと考えている。

○ ①

雪害対策
仕組み
づくり

2班 一箕

　除雪車運行システムについて、これまでは除雪車
がどこから来て、どこに向かっているのかが分かっ
たが、今年は現在地しか分からなかった。

　令和７年はシステムにアクセスが集中し、運
用に支障が出たことは当局から報告を受けてい
る。
　今後行う予定の大雪時の除雪の在り方の検証
では、このシステムの在り方の検証も行ってい
きたい。

○ ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策
仕組み
づくり

4班 門田

　町内でいくつか除雪希望があったので、町内で業
者の担当外の場所の除雪も頼んだところ、１回で５
万円以上は必要と言われた。
　また、これから除雪車はルート通りに動いてるか
を確認できると言っていたが、きちんとできている
のか。次の日にも影響があったことは、誰が検証す
るのか。除雪できているのかどうか、雪の状況はど
うなっているのかを常にチェックできるような体制
が必要である。
　市も今回はパニックになっていたかもしれない
が、これだけ機械が動いているのだから、情報を集
める人を各町内に置くなど、今の状況を報告できる
ようなシステムを考えないといけない。車が１台し
か通れない道が市内には多くあるし、会津に適した
除雪体制を考えなくてはならない。

　ご意見として伺う。

〇 ②

雪害対策
仕組み
づくり

4班 門田

　また雪は降るので教訓を生かしてほしい。自分の
地区でも除雪が遅くて苦情があった。市長に伝えて
もダメなら市議会議員に頼もうなど、みんなで悲鳴
を上げていた。
　このような状況を市と議員で総括し、何が良くて
何が反省点だったのかをよく踏まえて、次に繰り返
さないことが大事だと思う。
　市民は雪が降っても経済活動をしなくてはならな
い。みんな同時に家を出たので混雑し、出勤に２、
３時間かかった。時間差出勤や、企業に依頼して半
日営業にしてもらうなど、知恵を出しあいながら対
策をすることも大事である。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策
仕組み
づくり

4班 門田

　今回と同規模の降雪があった場合にどうするの
か、住民のアイデアを持ち寄ればいと思う。各町内
に空き地があったら、土地の所有者に緊急の場合は
使ってよいかどうか確認し、業者に伝えておくと業
者もやりやすいのではないか。
　また、地区で除雪時に動ける人を登録しておき、
地区にお金を出して除雪してもらうのはどうか。地
域力がなくなっているから、強化にもなる。必ずそ
の地域には除雪機を置いて、除雪機を誘導するオペ
レーターも登録して練習し、自分たちで除雪してお
金がもらえれば、もっとやる人が出るのかと思う。
このような登録制を提案をしたい。

ご意見として伺う。

〇 ②

雪害対策 除雪業者 4班 門田

　今回は大変な大雪だと言われているが、私が高校
生の時も大雪だった。基本的に会津は雪が降る地域
なので、今更検証するのはおかしいと思う。業者ご
とに除雪の担当ルートは決まっていて、それ以外は
できない。
　そして、市道は除雪するが私道はしないという決
まりも承知している。除雪しやすい時間帯は業者も
知っていると思う。
　昼間の雪が少し溶けた時に、すぐに除雪してくれ
れば、排雪しなくても道路の脇に寄せるだけで大丈
夫だが、肝心な時に除雪していない箇所がいくつも
あった。最終的にトラブルが起き、除雪業者の方と
言い合いになった。
　令和６年、除雪前の季節に業者と意見交換した際
に、町内で雪溜場を作らないといけないと言われた
ので、高田町在住の地主の方などにお願いし、いく
つか雪捨て場を確保した。しかし、降雪時の初期は
すぐに業者が除雪に来たが、積雪が重なるにつれ、
なかなか除雪に来なくなった。

　貴重なご意見として伺う。我々も建設委員会
としても現場の状況がどうだったのか、聞き取
りも含めて検証していく。

● ②

雪害対策 除雪業者 5班 城北

　除雪、排雪の方法について、除雪のシーズン前に
業者としっかりと打合せをしてほしい。

　契約時に町内会長と業者で事前打合せを行
い、確認表を提出することが義務付けられてい
る。業者の中には雪置き場を地図にマッピング
して提出しているところもある。しかし、詳細
な打合せがされていない場合もあるかもしれな
いので、建設委員会で再度確認する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 除雪経費 4班 門田

　除雪について、新聞には４億円の追加費用が必要
だったと掲載されていた。それはどのように対策を
講じていくのか。

　市は、積雪10ｃｍで除雪に出動するという仕
組みになっている。今回の大雪は、積雪75ｃｍ
になると設置する雪害応急対策本部が設置され
た。
　今回のような大雪になると、雪を運び出す排
雪という作業がある。除雪はグレーダーで雪を
端に寄せていき、その寄せた雪を運ぶ排雪作業
では、ロータリー車で飛ばすか、ユンボでダン
プに乗せている。
　この排雪費用が非常に多くかかってしまっ
た。これらの費用の内訳については、今後検証
していく。

〇 ①

雪害対策 除雪経費 5班 町北高野

　今冬の豪雪の際に、臨時雪捨て場として、県立病
院跡地が活用されたが、この県立病院跡地の排雪に
関わる経費については、どの程度要したのか。無駄
ではなかったのか。

　県立病院跡地からの排雪に関しては、県が費
用を負担したところである。

〇 ①

雪害対策
除雪後
対応

4班 大戸

　令和７年２月の大雪で芦ノ牧旧道において、１か
月間会津バスの運行が迂回され、周辺住民の生活に
大きな影響があったが、どのように認識しているの
か。

　会津乗合自動車株式会社が配布したチラシを
用いて、ロータリー車を使用しての除雪状況も
説明したが、今後については調査、研究してい
く。
（Ｐ96資料参照）チラシ・他地区でのバス運休
等

【大戸地区意見交換会関連調査】
　会津乗合自動車株式会社に確認した内容を説
明。２月７日からの運休等路線は次のとおり。
芦ノ牧線、永井野線、笈川線、新鶴線、金堀
線、居合周遊線、河東島線などで経路変更若し
くは運休を状況により実施。湊地区は特に問題
なしで、北会津地区は新鶴線等で影響があった
とのこと。

○ ①

雪害対策
除雪後
対応

5班 城北

　除雪業者が地区のごみステーションを壊してし
まった。市の道路課に３回電話したがつながらず、
自分で修理した。このような場合の対応方法を考え
てほしい。

　委託業者が壊した場合は、保険等で修理対応
する契約となっている。今回の大雪時は、電話
対応等を建設部全体で行ったが、対応しきれな
い状況もあった。今後の対応方法については、
建設委員会で確認する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 除雪対応 1班 北会津

　令和７年の大雪で初動体制が遅れ、市内全体が混
乱した。大雪警報が出ていたのになぜこのような事
になったのか、また、これからの対策についてしっ
かりと検討し、市民に説明していただきたい。

　大変申し訳なかった。今回の大雪の検証につ
いては、９月開催予定の定例会議と建設委員会
の審査で検証したい。除雪・排雪については、
これまでも議会と執行機関で話し合いを重ねて
きた。
　例えば、除雪のオペレーター不足の課題につ
いては、１年間を通した安定した仕事として、
道路や水路の修繕をしながら、冬期間にオペ
レーターとしての仕事ができないか協議してき
た。
　今回の除雪・排雪の課題や問題、検証結果を
踏まえ、市民の皆さんに説明していきたい。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 1班 北会津

　私は、除雪のオペレーターをしている。仕事内容
を道路課職員と打合せをするが、２月定例会議の時
期に職員と打合せができないことがあった。
　その結果、除雪の出動態勢に支障が出たため、住
民から要望されている早期除雪ができなかった。ま
た、オペレーターを市が直接雇い、運営してはどう
か。

　年４回ある定例会議は、２月に予算審査、９
月に決算審査があり、それぞれ約１か月間開催
されている。そのため、部長、副部長、課長、
主幹級職員が職場にいないことが多い。窓口に
残った一般職員には最終判断の権限がないの
で、そのような現状になっており、申し訳な
い。令和７年の除雪体制では、120もの事業者
が対応し、271名いるオペレーターは、業務委
託で235名、直営で36名となっている。除雪車
は297台で、市の所有車が62台あるほか、業者
が所有している235台を借り上げている。作業
員が不足している状況の中で業者にお願いして
おり、現状を踏まえれば、直営のオペレーター
増員は困難である。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 3班 鶴城
　降雪時、空き家の前は除雪されず雪の山になって
しまうことがある。雪が溜まると交通にも支障が出
てしまうのではないかと考える。

　空き家の情報は市で把握しているので、建築
住宅課に相談していただきたい。 ○ ①

雪害対策 除雪対応 3班 謹教地区
　竹田病院の前をしっかり除雪してもらいたい。救
急車が走行できないのは困る。優先順位を上げて除
雪をしてもらいたい。

　高速道路の会津若松インターチェンジ付近か
ら、竹田病院などへの道路の除雪をしっかり対
応する体制が必要と考える。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 3班 謹教地区

　学校区単位などの小さな単位での除雪や排雪につ
いて、雪が降る前からしっかりと体制を整えてもら
いたい。

　学校など地区の重要施設付近の除雪の在り
方、国・県と連携した除雪の在り方、会津地区
以外からの排雪応援など、来年の降雪に向けて
検討していく。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 除雪対応 3班 神指

　除雪体制づくりについて、議会としてどう考えて
いるか。

　過去５年間では、除雪車両とオペレーターの
数はほとんど変わっていない。除雪の初動体制
や、国・県との連携も重要だと考ており、議会
としてもしっかり検証していく。除雪の路線の
優先順位をはっきりさせておくことも重要だと
考えている。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 3班 神指

　除雪の優先順位の策定はどこまで進んでいるの
か。救急車のための路線確保を計画的に行うべきで
ある。喜多方市など他市町村との連携も進めてほし
い。

　議会としても課題認識はある。除雪の初動体
制や、国・県・市の連携が重要で、国・県の主
要道路を先に除雪し、市も連動させている。病
院に行くまでの救急車の搬送路も優先で除雪し
ている。
　令和７年の大雪では、排雪も大変で中通りか
ら応援に来てもらった。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 3班 神指

　除雪作業で路面を剥がした箇所があるので、早急
に対処してもらいたい。

　現地確認して報告する。

〇 ③

後日調査し、事
後報告する。
（事後報告書Ｐ
106に記載）

雪害対策 除雪対応 3班 神指
　除雪の時間帯は、通勤時間をずらせないか。 　除雪は、基本的には朝の７時までに完了する

ことになっているが、今回の大雪では日中まで
かかった箇所が多くあった。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 3班 神指

　夜中に除雪しても、朝にはまた積もっているの
で、出勤のための除雪になっていない。
　誰が見ても除雪が間に合わないと思う状況もあ
る。一部の方は、午前７時までに通れるようにする
のが当たり前だと区長に不満を言っているが、大多
数の方は、自分での努力や、高齢者の家の前を隣人
が除雪したりするなど、協力し合うことが大事だと
思う。
　そうなるためには地域同士がつながり、人と人と
のつながりがもう少し強まるようにしないといけな
い。
　外国人の方が地域おこし協力隊に任命されたと報
道されていたが、神指地区にはそのような人が来な
い。そうした人が来れば、また神指にも新しいつな
がりも生まれると思う。分館である神指にも、地域
おこし協力隊の方のような人が来てほしい。

　地域運営組織があり、地域のコーディネート
をしている。神指地区では地域運営組織につい
てどう検討されているのか。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 除雪対応 4班 東山
　大雪で大変苦労した。市長もいろいろ教訓ができ
たと言っていたが、議会も大きな問題として考え、
改善していただきたい。

　ご意見として伺う。
〇 ②

雪害対策 除雪対応 4班 門田

　２月16日の大雪は除雪車が間に合わずに大変だっ
た。その後、第五中学校の通りは道路状態がとても
ひどかった。
　町内の方で会津美里町の除雪を会社で請け負って
いる方がいて、会社の除雪車で除雪すると何度も
言ってくれたので、その方に頼みたかった。
　しかし、会津若松市の規則で頼めなかった。この
ような緊急事態の時に、近隣の市町村に除雪の応援
要請などをすべきだと思うし、もっと柔軟に考える
ことはできないのか。除雪の苦情が多くあり大変
だった。

（道路課に確認）
　未契約で行う除雪は、万が一事故があった場
合の対応に課題がある。また、近隣の市町村へ
の応援要請については、今回は県に対して要請
し、県が市道も除雪をしてくれた。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 5班 町北高野

　除雪車等にＧＰＳが装着されているが、休憩して
いる除雪車両等は、休憩中として色で区別してはど
うかと提案する。

　要望として伺う。
　現在も除雪開始から終了までの運行状況を
ホームページでお知らせしている。今冬はホー
ムページへのアクセスが多く、12月から翌年２
月までに、68,746件ものアクセスがあったた
め、運行状況をお知らせすることができない日
があった。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 5班 町北高野

　高野町平塚地区は３つのエリアに分かれている。
平塚、平塚屋敷などは除雪業者が異なっているが、
円滑に除雪を行うためには、３つのエリアを同じ除
雪業者に対応していただきたい。

　要望として伺う。令和６年度は、除雪車の台
数は維持されていたものの、除雪業者数が減少
しているため、担当する除雪業者が異なるなど
の対応もあったかと思われる。

〇 ①

雪害対策 除雪対応 5班 町北高野

　除雪業者数が減少しているなら、むしろ、一つの
業者が近隣のエリアを一体的に除雪した方が、効率
的ではないのか。

　除雪業者は担当するルートごとの契約で、市
内の建設業者等に委託している。ご提案いただ
いたエリアごとの除雪に関しては、横軸の連携
を図るよう市に要望する。また、町内会等と業
者との事前打合せを綿密に行うよう要望する。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 除雪農道 4班 大戸

　ふるさと農道を県道に昇格し、除雪してほしい。
対話集会でも発言・要望したが反映されないので意
見交換会に来た。

　本郷方面の主要地方道会津高田・上三寄線か
ら南側の区間は、平成26年度、農林課実施の舗
装補修工事により市道認定（市道大３－55線）
され、除雪している。
　北側の区間については、農作物生産利用を目
的として整備され、大型車（除雪車を含む）の
利用を想定した設計はされていない。
　市としては、国道の迂回路利用については、
状況を注視しながら検討していくとの答弁だっ
た。

○ ①

雪害対策 除雪歩道 2班 一箕

　松長小学校の通学路［枝雪雫（しずり）苑付近］
において、車道両側の歩道が雪で埋まってしまい、
押しボタン式の信号機の横断歩道を渡らずに、別の
場所に誘導員を配置し、道路を横断していた。学校
付近の通学路の確保は非常に重要だ。

　令和６年度から道路課と各学校が降雪前に通
学路除雪の打合せを行っていたが、今回のよう
な大雪は想定していなかったと推察される。
　今後行う検証においても重要な項目として対
応する。

○ ①

雪害対策 排雪作業 5班 城北

　排雪は遠くに捨てに行かず、近隣の空き地を活用
すればコストが下がるのではないか。除雪のシーズ
ン前に町内単位で調べ、貸してもよいという場所が
あれば、使用料の有無や税制の優遇処置を検討する
ことはできないのか。

　現在も許可が得られた空き地等については、
雪置き場として使っている。しかし、令和７年
は大雪のため不足する状況になった。建設委員
会で検討を重ねる。

〇 ①

雪害対策 排雪作業 5班 城北
例年、雪溜場になっていない私有地に除雪した雪

が置いてあった。
（行仁地区に居住している参加者からの意見）

　確認して事後報告する。
〇 ③

後日調査し、事
後報告する（事
後報告書Ｐ107）

雪害対策 補助制度 1班 日新
　町内会で自主的に業者に頼み除雪したが、市から
の助成金がなかったので、検討してほしい。

　町内会で除雪を依頼する場合は、町内会に対
して交付金がある。

〇 ①

雪害対策 補助制度 1班 日新

　町内会への交付金では、小さい町内会では足りな
い。今年の大雪のような場合には、業者と連携する
べきだったのではないか。

　通常の町内会への交付金から払うのではな
い。各町内にある私道の除雪を町内会が業者に
依頼した場合には、上限はあるが、費用の50％
まで助成する制度がある。
　今年の冬は、一般の除雪まで助成する仕組み
が緊急的に用意され、活用した町内会があっ
た。今回の大雪を経て、全体的な見直しを図る
ことになる。議会は、危機感を持って執行機関
と議論を進めていく。

〇 ①

86



項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

雪害対策 補助制度 2班 湊

　令和７年の大雪で空き家に被害が生じたが、支援
をお願いできないのか。

　令和７年、会津若松市に適用された災害救助
法は空き家とは関係ないと考えられる。
　しかしながら、空き家の問題に関しては市と
相談することをお勧めする。

〇 ①

雪害対策 雪溜場 2班 一箕

　除雪も大切だが、今後は雪溜場の確保が大切だと
思う。

　現在も市の公園・緑地を雪溜場として確保し
ていたり、町内の民地を借用して雪溜場を確保
している町内会が多数ある。
　除雪事業者が各区長と降雪前に打合せし、そ
の時に雪溜場の確認をするなどの対応を行って
いるので、詳細については区長に確認してほし
い。

○ ①

雪害対策 雪溜場 2班 一箕
　公園を雪溜場としたが、排雪をしてもらえなかっ
たため、春になっても公園が使えなかった。

　公園に溜めた雪でも公園利用に支障を来すよ
うであれば、排雪をするよう市に要請してもら
いたい。

○ ①

雪害対策 雪溜場 5班 行仁

　雪が多い時期によく聞くが、猪苗代町や喜多方市
は除雪が上手だが、会津若松市は下手だ。雪を寄せ
る場所がないので表面しか除雪できない。砂利等が
混入する心配はあるが、東部公園を雪置き場にして
はどうか。

　現在、東部公園の一部が雪置き場になってい
る。

〇 ①

側溝 側溝管理 4班 門田

　門田小学校のすぐ北側の川にもう草が生えてい
る。水が無く、２メートルぐらいの川だが、泥が溜
まっている。今は田植時期で水が流れているが、そ
れ以外はほとんど水がない。農家の事情だと思うの
だが、水が流れてないから、衛生的な問題がある。
　また、雑草が川から出ているので、門田小学校の
校長に伝えた。区長にも伝えたら、担当課に相談す
ると言っていたが、その後の話は聞いていない。
　全体的な支流というか、狭い川の全体的な見直し
は、どうなっているのか確認が大事だ。

　要望として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

側溝 側溝管理 4班 門田

　何度か議会に陳情しているが、土地改良区から２
万円の委託金をいただいて、町内で水路を確保する
ように言われている。町内の水路は４か所ほどあ
り、門田地区の上流の方から流れてきた田の水が最
終的に古川に流れ込んでいる。
　今の時代は田のある場所を優先して水を流し、水
量を上流で調節しており、田で使う場合は水を流す
が、使わないと流さない。すると、水流の末端まで
水は流れず、木や草が生え、大木になっている。こ
れでは水路確保ができていないことを市に伝えた
ら、重機で刈ってくれた。
　小さい水路では、10数年も経つと木が生える。毎
年、役員２、３人で清掃しているが、その他の３か
所はほとんどできていない。どこが水路なのかも分
からない。すると、その上流は詰まって流れない。
　宅地化が進み家を建てる方が増えている状況で、
この会津平の水の流れをどう市内に取り込んで、市
内からどう流すかということが後追いしている。
　最近は、ある程度区画整理されているから水路も
作りやすいが、少し前に作った水路の側溝は詰まっ
ている。
　毎年、ある市議会議員が土木工事の年間計画を
持ってきてくれるが、家と家の間の側溝が手つかず
な状況である。

　要望として伺う。

〇 ②

側溝 側溝管理 4班 門田

　新しく門田地区に転居して来た方は、転居前の場
所と比較して、おかしいと思うことや要望が非常に
多いと思う。門田地区は非常に豊かな田がある地域
だったが、住宅開発で宅地化されている。宅地化さ
れ下水道が整備されているが、まだ衛生的に不十分
な場所があると思う。宅地周辺は、自分たちで解消
できるようであれば、自助の取組をすることが大事
だと思う。
　また、下水の整備について、土地改良区で管理し
ている堰であれば、水位が上がるかどうかという話
になると思う。下水も整備してないと思うので、少
しずつ改善する必要がある。

　私たちが説明すべき内容を説明していただい
た。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

側溝 側溝管理 4班 門田

　最も困っているのは水路だ。幅が１ｍ50ｃｍ、深
さ90ｃｍ程度もあり、除草できない。調べないとわ
からないが、そこが河川であれば市が管理すべきだ
と思う。以前は田の所有者が除草をしてくれていた
が、田がなくなったため、やる人がいない。
　除草が間に合わず、去年から年２回の実施を年３
回に変更し、５～６人で除草したが、町内でやるし
かないのか。
　また、宅地化したため、町内の水田がなくなり、
以前の状態がわから無くなっている。管理者もいな
くなるので、調べないと分からなくなってしまう。
田が無く、水路だけが残り、草が伸び続けるとどう
なるのか、水路の土砂の排除も課題である。
　また、門田地区は上流の方に２か所か３か所に止
水がある。水利規則があるため、流せる水の量は決
まっているはずではないか。河川法に応じた水を流
しているかは分からないが、門田地区でも水の流れ
る量は決まっているはずで、水利規則の確認が必要
だ。

　ご意見として伺う。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

側溝 側溝整備 4班 門田

　市内に転入して３年目だが、用水路、排水路の衛
生面や安全面についての意見として、ボウフラや蚊
がひどい。こんなに蚊が出るのはおかしいので市議
会議員に現場調査してもらったところ、水が上流し
か流れていなかった。
　最近下水工事をしたが、掘ったら砂利と泥しかな
い。水を増やしたらよいというのは第１段階だが、
最終的には上流から分水計算してもらい、勾配をつ
けてもらえれば、ボウフラや蚊を少しは防げると思
う。
　安全面について、近所の高校生や学生は、蚊が大
量に発生しているので、払いながら自転車を片手運
転している。安全面を考慮すれば、排水溝に蓋を被
せるなどもしてはどうか。
　また、上流は水が流れていないため、Ｕ字溝を中
野の付近まで泥上げしたら少しは改善された。結果
的には、２丁目の幅１メートルの用水路は、雨の日
と風呂などの生活用水が流れた時に水が流れるぐら
いで、通常は全く流れていない。このため、衛生面
からも改善してほしい。
　長年住んでいる近所の方は、区長に相談したが何
も改善しないとのこと。上流は細い川で無理だと言
われており、現状を見に行くと、上流は大川河川な
のか、水路の設計なのか、よく水が流れている。そ
れを分水して、うまく町内に流れていないため、町
内は水も少なく、勾配もないので、川底が自然のま
まの泥と土、砂利である。蚊が多いので改善してほ
しい。

　水が汚れているからボウフラが出て、蚊が多
いのだと思う。

〇 ①

側溝 側溝整備 4班 門田

　相当深い側溝を人力で作業するのは無理だと思
う。一斉清掃でも無理なとても深い箇所があったた
め、500ｍから１ｋｍの上流まで誰もしていない。下
水道から管を上げることによって、私道が市の道路
になるという案内を独自に行っている。
　私道から市の道路になると下水管が入って舗装さ
れて、除雪してもらえるということを多くの方に伝
えている。水道も含め、下水管の拡張がされていな
いというのが市の現状だ。

　遅々として進まない現状がわかった。

〇 ②
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

側溝
側溝排水
（悪臭）

5班 行仁
　會津稽古堂前の側溝は水が流れていないため、臭
いがする。確認してほしい。

　雨水対策の側溝である。議会の一般質問等で
も質疑しているが、現在上流部分も含め調査中
である。

〇 ①

側溝
側溝

蓋掛け
4班 大戸

　上小塩地区の生活用水として利用している沢水の
流れる市道側溝に蓋を掛けてほしい。
　地区内29世帯の生活用水の安定利用に対応してほ
しい。

　意見交換会前に連絡があったので、担当議員
が現地調査し、上下水道局に報告した。
　その後、５月初旬に担当職員が区長を訪問
し、現地の状況や住民の意見を確認した結果、
健康福祉部、建設部、上下水道局の３部署で検
討をしていくこととなった。
（Ｐ97資料参照）上記要望についての図面、写
真

○ ①

道路 維持修繕 2班 湊

　道路補修について、道路課に２回ほど行って道路
補修を要望したがどのような状況なのか知りたい。
　中学生が自転車で通学しているので、暗くなると
危険である。

　道路補修等の要望が、毎年市内各地区から50
件ほど挙げられる。現在未対応の箇所が600件
から700件ほどあるが、優先順位の高い箇所や
危険な箇所から補修を行っている。
　要望する場合は、地区の緊急度を考慮して、
地域の緊急度等を記して市に要望していただき
たい。
　今年は特に除雪による道路の損傷が多くある
と感じているが、補修材である常温合材が不足
しており入荷していない。
　しかし、現状としてそのままにしておけない
ので緊急性のあるものについては、行政に何度
も要望していただきたい。

〇 ①

道路 維持補修 5班 町北高野

　道路の陥没などに対する補修は、計画的に実施し
ているのか。要望数が多いことから、対応に時間を
要すると市から言われた。事業実施時期は、事前に
連絡していただきたい。早急に対応してほしい。

　小額工事で対応できるところは、令和７年度
中に対応するよう取組を進めている。各道路の
補修に当たっては、補修の必要性などを点数化
し、優先順位に基づき取り組んでいる。
　地区のバランスも考慮し、計画的に実施して
いるものの、各地区からの要望数も多いことか
ら、市民要望に応えるよう議会からも提言して
いる。

〇 ①

道路 維持補修 5班 町北高野
　道路補修工事の予算が少ないのではないか。 　限られた財源の中から確保されており、この

資材高騰の現状を踏まえた小額工事の限度額見
直しも議論されている。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

道路 消雪施設 3班 謹教地区

　旧三角屋食堂から第三中学校に向かうまでの道は
30年以上前から消雪設備が設置されているが、今年
は壊れてしまって全く作動しなかった。
　そのため、通学路になっている歩道も雪が融け
ず、生徒たちが車道を歩き非常に危険だった。市に
問合せしたが、原因を調査中で年内に直るか分から
ないと言われた。早急な復旧を後押ししてもらいた
い。

　今後の対応について確認して後日報告する。

〇 ③

後日確認し、事
後報告
（事後報告書Ｐ
109）

道路 側溝管理 5班 行仁
　会津北嶺高校グランドの道路側溝の水の流れが変
わった。側溝の水量の管理はどこが行っているの
か。

　市の道路側溝は道路課が所管しているが、水
の流れ等については確認の上、後日報告する。 〇 ③

後日調査し、事
後報告する（事
後報告書Ｐ110）

道路 側溝管理 5班 行仁

　区長会が主催している市内一斉清掃や川ざらいで
は、回収業者から土嚢袋に石等は入れないでほしい
と言われているが、どうしても入ってしまう。ま
た、事業所は川ざらいを行わない。

　ご意見として伺う。

〇 ①

道路 道路整備 2班 河東

　市議会議員が令和６年12月定例議会と令和７年２
月定例会議で道路の安全の問題を質問したが、どち
らも未処理が37～38件と同じ数字の答弁でまったく
変わっていない。道路に関する要望は約700件あると
言われるが、どうなっているのか。
　特定の場所の工事に何年もかかり、費用と時間だ
けかけて工事が進まないのではないか。

　議会の建設委員会としては、各地区から挙
がっている要望はなるべく早く対応する必要が
あると考えている。工事の諸経費率は１年だけ
でも、何年かに分けて工事をしても基本的には
変わらない。
　市は要望のあった工事の緊急性・必要性を点
数化して判断しているが、河東、湊、北会津、
神指などの地区は、交通量や人家連担等の関係
で点数が低くなり、この地域の要望は後回しに
なってしまう。
　建設委員会としては、そのような地域からの
要望についても、少しずつでも早く対応すべき
であると考えているため、市のそのような対応
は必要であると考えている。

○ ①

道路 道路整備 2班 河東

　会津若松市北柳原地区における、会津大学から県
道北山線に抜ける踏切のある道路について、数年前
から要望が挙がっているが、ＪＲ東日本が了承しな
いため話が進まない。数年前には「担当課に言って
おく」と回答があっただけで、その後まったく変わ
らない。少しでも話が進むようにお願いしたい。

　民有地、ＪＲ東日本との関係があるので、市
として今の段階でどう考えているのか確認した
い。

○ ③

後日調査し、事
後報告する。
（事後報告書Ｐ
108に記載）
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

道路 道路整備 4班 門田

　グレーチングや道路の補修が足りていない。過疎
化している地区は、市でもなかなか対応してもらえ
ない。
　グレーチングは、以前は年に10枚ずつもらってい
たが、区長が変わってグレーチングの予算が無く
なった。人口密度が低くで後手になるのは分かる
が、お願いしたい。

　要望として伺う。

〇 ②

道路
都市計画
道路廃止

2班 一箕

　オートバックス脇の道路（市道幹Ⅰ-8）の空いて
いる土地がもったいない。

　道路施設として整備した当時の計画は中断し
たままとなっている。
　一箕地区として、その土地の活用について提
言していただくなどの取組をお願いしたい。

○ ①

道路 歩道整備 5班 行仁

　以前、行仁小学校正門前に横断歩道の整備を要望
したが却下された。月２回朝のあいさつ運動をして
いるが、児童が横断歩道を渡らず、危険な場面が
あった。正門前に横断歩道の設置をお願いしたい。

　確認して後日報告する。

〇 ③

後日調査し、事
後報告する（事
後報告書Ｐ110）

防災・
安全

空き家 2班 湊

　所有者不在の壊れかけている空き家は、市が撤去
できないのか。

　危険空き家とみなされるものについては、地
域として危険空き家対策の要望可能である。新
しい制度なので市と相談して対応していただき
たい。

〇 ①

防災・
安全

空き家 3班 神指
　市で空き家を確認しているのか。大雪でフェンス
が壊れても所有者の連絡先が分からないと放置され
てしまう。

　毎年調査し、把握している。
〇 ①

防災・
安全

空き家 3班 神指

　家主の息子がたまに帰ってくる家があるが、連絡
先が分からない。組長に連絡先が分かれば教えてほ
しいと依頼している。

　市は所有者を把握しており連絡できるので、
区長から市に空き家の情報を提供し、市に相談
してほしい。なお、空き家の情報提供がないと
把握することも難しいので、市に相談してほし
い。

〇 ①

防災・
安全

空き家 3班 神指
　110軒もある地区だと、地区で空き家の把握が困
難。

　地域住民の方からここが不安だと話があった
時点での市への申請でもかまわない。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災・
安全

空き家 4班 大戸

　大戸防災マップを作り、14の地区を詳しく表記し
ているが、それを活用し、空き家対策をしていくべ
きと思う。

　令和７年度から空き家対策については、市民
部危機管理課から建設部建築住宅課に所管が変
わったが、建設委員会として具体的な議論はし
ていない。
【後日、大戸地区意見交換会関連調査】
　建築住宅課長に確認。
　空き家対策については、令和７年度に市民部
危機管理課から建築住宅課指導グループへ所管
が替わり、職員２名、調査員として会計年度任
用職員２名(資格、経験は問わず、試験、面接
で採用)で対応している。予算については改め
て報告するとのこと。

○ ①

防災・
安全

空き家
対策

3班 謹教地区

　今、街中に空き地や空き施設がある。市と商工会
議所と各種団体が集まって、国会議員と連携して国
に陳情し、予算を取り街づくりに取り組んでみては
どうか。

　ご意見として伺う。現在、国の出先機関を誘
致しようという話が盛り上がってきた。引き続
き、今後の動向を注視していく。

〇 ②

防災・
安全

空き家
対策

3班 謹教地区

　西栄町にある棟続きの空き家が老朽化して端から
壊れており、連鎖的に倒壊する危険がある。所有者
もあやふやで、適切な管理がされていない。周囲に
危険を及ぼしており、危機管理課に現地を見ても
らったが、その後の動きがないので何とかしてほし
い。

　空き家対策については、危機管理課から建設
部の建築住宅課が担当することになった。市の
対応状況や現地を確認し、後日報告する。

〇 ③

後日確認し、事
後報告
（事後報告書Ｐ
111）

94



項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

【第４分科会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関

防災・
安全

空き家
対策

5班 城北

　かつては個人商店が地域活性化の起爆剤だった。
また、買い物だけでなく、ご近所同士のお茶飲み、
子どもの見守り、祭りなどの行事も担っていた。
　しかし、今では閉店が相次ぎ、住民同士のつなが
りが希薄になり、地域の元気が失われつつある。町
内の半数以上が75歳以上となり、自助・共助・公助
が難しい状況。地域の活性化のために、若い世代の
居住を促すには、空き家を市が借り、家賃の半額を
補助するなどの取組が必要ではないか。子育てしや
すい環境づくりや地域一緒にまちづくりを考えるこ
とができるようになるのではないか。

　若者や移住者を呼び込む支援制度を説明。
（移住支援制度のチラシで説明）
【住宅取得補助】
　40歳以下で県外からの本市に移住し、新築・
中古住宅を取得した場合、最大170万円を補
助。
【空き家の改修補助】
　会津地域外から本市に移住し、市内の空き家
を回収した場合、最大100万円を補助。
【県外からの移住支援】
　40歳以下で県外に３年以上住居していた方が
本市に移住し、就業等の要件を満たした場合。
単身20万円、２人以上の世帯30万円、Ｕターン
または子育て世帯10万円（最大20万円）の加
算。
【首都圏からの移住支援】
　東京23区内に５年以上居住または通勤・通学
していた方が、本市に移住し、就業等の場合、
単身60万円、２人以上の世帯100万円、子ども
１人につき100万円加算。

〇 ①
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

議員定数 議員定数 3班 神指

　議員定数を減らすことは大反対。議員の数が多け
れば、それだけ多様な意見となり議会で議論され
る。ただ、議員に支払う報酬の総額は変えないでほ
しい。議員が増えたとしても報酬の総額は今のま
ま。こうした考えも必要かと思う。

　ご意見として伺う。

● ②

議会活動 議会活動 2班 湊

　「市道幹Ⅰ－24号線又は代替道路の道路建設につ
いて」を地域で陳情し、平成30年12月に議会で採択
したにもかかわらず何年も放置されているが、議会
で採択しても事業が進まないのはなぜか。意見交換
会で話を聞いてもらっても事業として取り上げられ
ることはないのかと感じている。

　陳情された件に関しては、議会として現地調
査を行い、議決した経緯にある。事業執行の判
断は執行機関が行うこととなっている。
　また、今回の意見交換会に関しては要望・陳
情の場でないのでご意見を伺い、それぞれの議
員や委員会として考えていく。

● ①

議会活動 議会活動 4班 東山
　議会への陳情が不採択になれば、市も議会も関係
なくなるのか。

　議会としての意思が決まったので、そこで終
結となる。ただし、陳情者が同様の内容で再度
陳情する場合もある。

● ①

議会活動 議会活動 4班 東山

　令和６年陳情第６号「福島県の自然と景観を大規
模な再生可能エネルギー施設開発から守るため、福
島県に法的な整備を求めることについて」は、採択
してもよかったのではないかと思う。釈然としない
ので、不採択の理由を聞きたい。

　この陳情は、令和６年12月に提出され、継続
審査となっていた。自然景観を大規模開発から
守ることについて、県に法的整備を求めるもの
だが、陳情の出し方に問題があったと考える。
賛否については、各議員の考えがあると思うの
で、個別に確認していただきたい。

● ①

議会活動 議会活動 4班 東山

　風力発電の開発によって、土砂災害が起きる可能
性がある。防災の観点や考え方について議員に伺い
たい。大きな問題で、個人的な問題ではないと思う
から聞いている。

　議員個人の考え方は、意見交換会では答えな
いことになっているので、意見交換会後、個別
に考え方を聞いていただきたい。それぞれ重要
な問題として認識していることは理解いただき
たい。

● ①

議会活動 議会活動 4班 東山

　風力発電の開発は大きな問題で、陳情の内容でな
く手続きの問題で却下されたのか。これだけ重大な
問題なのに個人の問題で済ませてよいのか。

　最終的には各議員が判断した結果であり、そ
れが議会としての決定なので理解していただく
しかない。この議会では採択されなかった。

● ①

議会活動 議会活動 5班 行仁

　第２分科会や第３分科会とあるが、これは何か。 　本市議会では、予算及び決算に関する質疑を
する委員会として予算決算委員会がある。
　議長を除く議員全員が所属しており、総務委
員会が第１分科会、文教厚生委員会が第２分科
会、産業経済委員会が第３分科会、建設委員会
が第４分科会として、それぞれが所管する予算
及び決算について審議している。

● ①

【議会運営委員会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について
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項目 小項目 班 地区 市民の発言内容 議会（議員）の発言内容 分類 番号 対応

意見
交換会

参加者 2班 湊

　参加した感想として、私は発言することは苦手だ
が、皆さんが考えていることや思っていることを自
由にはっきりと言えることはすばらしいと思い、皆
さんの思いが実現すればいいと思った。私も皆さん
のようになりたいと思う。

　ありがとうございました。

● ②

議会対応 傍聴 3班 鶴城

　定例会議に議会モニターとして傍聴したいと考え
ているが、どの会議に出席すべきか。

　一般質問は、どの議員がいつ、どのような質
問を行うか事前に公開しているので、関心のあ
る内容の質問がある日程を確認し、傍聴すると
よいのではないか。
　また、一般質問はライブ中継もしているた
め、自宅で視聴できるが、各常任委員会は中継
していないので、委員会を傍聴するのもよいと
考える。

○ ①

議会
広報紙

掲載内容 5班 町北高野

　５月１日号の議会だよりの12ページに、会派別に
各議員の賛否一覧が掲載されている。この意見交換
会では、会派ごとの考え方を示す場としてもよいの
ではないか。

　ご意見として伺う。この市民との意見交換会
においては、議員個人の意見を示す場ではな
く、市議会の意見として発言している。

● ②

議会
広報紙

掲載内容 5班 城北

　「議会だより」がカラーになり、さらに見やすく
なったが、ページ数が多いのでもう少しコンパクト
にまとめてほしい。

　令和７年２月号から紙面構成を変更し、令和
７年５月号からは全ページをカラーにした。お
伝えしたい内容をしっかり届けるには現在の
ページ数が必要と考えているが、ご意見を踏ま
え、議会だよりを編集している広報広聴委員会
で引き続き検討する。

● ②

【広報広聴委員会】 ○　議会報告、市政全般（地区別テーマ含む）について ※分類 ●議会に関するもの ○市政に関※分類 ●議会に関するもの ○市政に関
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３．事後処理報告書について
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ページ 地区 件名 処理（対応）内容 備考

22 神指

東山グランドホテルは、Ｍ
ｙＲｉｄｅどこでもバスの
運行エリア内ではないの
か。

【市民からの要望・質問】
　ＭｙＲｉｄｅどこでもバスの運行エリアとして、東山温泉街の東
山グランドホテルまで入っているのではないのか。

【事後処理結果】
　本格運行になった際に運行対象エリアの変更があり、院内～東山
グランドホテル間は運行エリアから除外された。

23 湊

笹山地区の通信環境につい
て

【市民からの要望・質問】
　観光や住環境などを整える場合、通信環境は大切な要因である。
笹山地区では、携帯電話の通話が困難な地域がある。笹山地域の今
後の通信環境整備をどのように考えているのか。

【事後処理結果】（令和７年５月12日に情報戦略課確認）
　笹山地域で携帯電話の通信が悪い箇所があることは確認していな
い。携帯電話事業は民間事業者が行うことになっているが、電波状
況を調査して通話が困難な状況がある場合は、携帯電話事業者に情
報提供し、改善が図れるように努めている。今後も携帯電話の通話
困難地域の情報があれば、事業者に情報提供するなど、改善に向け
た取組をしていく。

34 湊

赤井谷地の保存状況につい
て

【市民からの要望・質問】
　赤井谷地が乾燥化しているが、市は赤井谷地の保全整備に関して
どのように考えているのか。現況認識と今後の保全に係る取組を示
してほしい。

【事後処理結果】（令和７年５月12日に文化スポーツ課確認）
　赤井谷地は貴重な財産であり、保護すべき環境と認識して環境保
全のための整備を行ってきた。漏水防止策の取組として赤井川の付
け替え、谷地の緩衝帯の設置、境界部分の矢板設置等の整備を実施
してきた経過にある。
　今後も環境調査、文化庁調査官や専門家による指導会議を実施し
て谷地内の環境を把握し、指導会議で指導を受けながら谷地の保全
を図っていく。

市民との意見交換会・事後処理報告書

（会津乗合自動車株式会社HPより）
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ページ 地区 件名 処理（対応）内容 備考

市民との意見交換会・事後処理報告書

35 大戸

芦ノ牧温泉駅近く県道の
異臭に関する側溝の確認

【市民からの要望・質問】
　夏になると異臭がする。市に相談したが、市道ではないの
で対応できないとのこと。雨水が流れるが、側溝に水が溜ま
り衛生的に問題がある。

【事後処理結果】
〇今までの状況
　県道沿いにある水路は、雨水が東から流れ南にあるマスに
溜まり西側の水路に流れる。その水路が淀み衛生的にも良く
ないのでＵ字溝を入れてほしいと市に要望したが、私有地の
ためできないと言われた。

〇今回の対応
　雨水も流れていたが、異臭確認できなかった。
　前区長と現区長の立ち合いの下、除草や土砂上げの状況を
確認した。
　問題となっている水路は、誰が管理しているのか調査中で
ある。
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ページ 地区 件名 処理（対応）内容 備考

市民との意見交換会・事後処理報告書

35 行仁

神明通りの公衆トイレに
ついて

【市民からの要望・質問】
　神明通りにある公衆トイレを使用できるようにしてほし
い。

【事後処理結果】
　５月16日に　市民部長及び所管の環境共生課担当者へ確
認。
　ポンプの故障などにより水が出ないことなどについては、
応急処置やバリケードを設置して使用禁止にするなどの適切
な対応をしている。しかし、その後でも不適切な使用が見受
けられることから、今後は神明通り商店街振興組合をはじ
め、様々な関係者の皆様と協議を重ねて対応の方向性を決め
ていきたいと考えているとのこと。

41 日新

ごみの減量化について① 【市民からの要望・質問】
　令和６年度のごみ減量化の目標は、半年で前年比12％の削減だっ
たようだが、この数値の整合性について議会は検証したのか。

【事後処理結果】
　新しく整備される焼却処分場の処理能力から導き出された数値で
あり、会津若松地方広域市町村圏整備組合において合意形成された
目標である。

41 日新

ごみの減量化について② 【市民からの要望・質問】
　市の周知方法に問題があったと考える。令和６年に意見交換を行
うなど、市民の意見集約に努めるべきだったのではないか。

【事後処理結果】
　市は、市政だよりや出前講座などにより周知活動を行ってきた。
　しかし、市がごみ緊急事態宣言を公表してから、ごみ処理の有料
化を判断するまでの期間で、市民や事業者の方に高い関心を持って
いただいたが、全ての市民による取組にならなかったと分析してい
る。
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ページ 地区 件名 処理（対応）内容 備考

市民との意見交換会・事後処理報告書

41 日新

ごみの減量化について③ 【市民からの要望・質問】
　議会が主体的となって、ごみの減量に取り組むべきと考えるが、
議長はどのように考えているのか。

【事後処理結果】
　議長の考えでなく、合議体である議会としての考えについて報告
する。議会では、地球温暖化に係る二酸化炭素削減に向けた一つの
手法として、ごみ減量化に取り組むことは重要であると認識してい
る。

41 日新

ごみ処理の有料化について 【市民からの要望・質問】
　ごみ減量化が実現できれば、ごみ処理を無料に戻すかどうかにつ
いて、議会は議論したのか。ごみ処理を無料に戻す可能性は低いよ
うに見受けるが、なぜ戻せないのか。
　
【事後処理結果】
　議会では、定例会議の一般質問や委員会審査において、「ごみの
12％減量を達成することで、ごみ処理を有償化から無償化に戻すこ
とができるのか」について複数の議員が質疑してきた。
　市としては、「短期的には、新ごみ焼却施設の処理能力に合わせ
た燃やせるごみ排出量の削減が目標となるが、持続可能なごみ処理
体制の構築と脱炭素の取組は将来にわたり必要であることから、ご
み処理手数料の減額や無料化については考えていない」との答弁で
あった。

41 日新

ごみの減量化とごみ処理の
有料化について

【市民からの要望・質問】
　ごみ減量の目標について、進捗管理はどのようになっているの
か。また、ごみ削減の目標を達成できなかった場合は、誰が責任を
取るのか。議会は責任を取らないのか。

【事後処理結果】
　会津若松市一般廃棄物処理基本計画の中で、「ごみ減量化を達成
するため、施策の進捗状況や目標に対しての到達度を把握し、その
状況を評価し、評価結果を施策、目標の見直しにつなげる継続的改
善の仕組み（ＰＤＣＡサイクル）に基づき、計画の進行管理を行い
ます」と明確に定め、目標達成に向けて管理している。
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41 日新

ごみ処理の有料化による弊
害について

【市民からの要望・質問】
　ごみ処理を有料化することによって、特に農村部において野焼き
の拡大が懸念されるが、どのように考えているのか。

【事後処理結果】
　野焼きや不法投棄は、ごみ処理有料化にかかわらず禁止されてい
るが、同様の意見が寄せられていることから、町内会役員や関係団
体の方々と協議していく。

41 日新

新焼却処分場の規模につい
て

【市民からの要望・質問】
　新ごみ処理焼却施設の処理能力の設定に問題があったのではない
か。人口減少に合わせてダウンサイジングしたとのことだが、既存
規模のまま建て替え、周辺市町村からのごみ処理を受け入れてもよ
かったのではないか。

【事後処理結果】
　新ごみ処理焼却施設は、会津若松市を含む10の自治体から構成さ
れている、会津若松地方広域市町村圏整備組合の施設であり、施設
の規模、機能については、組合を構成する市町村議会から選出され
た議員で構成される、会津若松地方広域市町村圏整備組合議会で議
決された案件である。
　ごみ処理量については、人口減少とごみ減量化による経費節減等
を考慮し、検討を進めてきたと説明されている。

77
町北
高野

阿賀川新橋梁の供用開始
の時期はいつになるの
か。

【市民からの要望・質問】
　阿賀川新橋梁の供用開始の時期はいつになるのか。

【事後処理結果】
　５月13日都市計画課に確認。
　都市計画課から福島県に確認したところ、現在、残りの用
地買収を進めており、道路等の早期完成に向け取り組んでい
るところである。
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84 神指

除雪作業で路面を剥がした
箇所がある。早急に対処し
てもらいたい。

【市民からの要望・質問】
　除雪作業で路面を剥がした箇所がある。早急に対処してほ
しい。

【事後処理結果】
　建設部道路課へ確認したところ、上神指地区の舗装補修に
ついては、４月中旬に上神指区長より連絡があったため、現
地確認及び修繕業者へ補修の指示を出している。現在、業者
による現地調査が終了しており、補修工事については６月上
旬までに行う予定である。

　　　　　　　　②神指町上神指地区　除雪による道路修繕

 出展： OpenStreetMap　https://www.openstreetmap.org/
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86 城北

私有地に除雪した雪が置
かれていたことについて

【市民からの要望・質問】
　例年、雪溜場になっていない私有地に除雪した雪が置いて
あった。
　（行仁地区に居住している参加者からの意見）

【事後処理結果】
　５月18日に道路課へ確認。
　事前の打合せでは当該箇所は雪溜場としていなかったが、
大雪により雪溜場の確保に苦慮していたところ、土地の所有
者から雪留場として利用してもよいとの申し出があったた
め、雪溜場として使用していた。

除雪した雪が置かれていた私有地
（行仁地区）
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92 河東

下柳原地内磐越西線踏切に
係る道路の改修について

【市民からの要望・質問】
　会津若松市北柳原地区における、会津大学から県道北山線に抜け
る踏切のある道路について、数年前から要望が挙がっているが、Ｊ
Ｒ東日本が了承しないから話が進まない。数年前には「担当課に
言っておく」と回答があっただけで、その後まったく変わらない。
少しでも話が進むようにお願いしたい。

【事後処理結果】
　５月20日に都市計画課長に状況を確認したところ、平成27年当時
の北柳原地区からの同様の要望に対して、平成27年９月７日に一箕
地区区長会に回答している。その回答の内容は、「要望のあった北
柳原地区の踏切を通過する市道一箕３－23号線については、現道部
分の拡幅や、大学前道路から直線で結ぶルート等を検討し、主要地
方道北山会津若松線の国道49号との交差点の渋滞緩和と狭隘区間の
改善のため、県にバイパスとしての整備を要望しているが、事業化
は難しい状況にある。
　今後については、鉄道の線路を横断することには様々な問題があ
ることから、現時点での早急な整備は困難であると考えているが、
現道部分の拡幅や、大学前道路から直線で結ぶルート等について関
係機関と協議したいと考えている」というものであり、現在もその
方針は変わっていないとのこと。

108



ページ 地区 件名 処理（対応）内容 備考

市民との意見交換会・事後処理報告書

92 謹教

ポンプが故障した消雪道路
の復旧について

【市民からの要望・質問】
　旧三角屋食堂から第三中学校に向かうまでの道は30年以上前から
消雪設備が設置されているが、今年は壊れてしまって全く作動しな
かった。そのため、通学路になっている歩道も雪が融けず、生徒た
ちが車道を歩き非常に危険だった。市に問合せしたが、原因を調査
中で年内に直るか分からないと言われた。早急な復旧を後押しして
もらいたい。

【事後処理結果】
　建設部道路課へ確認したところ、制御盤を交換したが動かないと
のこと。引き続き、故障の原因を調査するので復旧までもう少し時
間がかかるようだ。
　そこで、電源側のマグネットスイッチなどの設備が壊れていない
か電気工事業者に確認もらうよう依頼してきた。引き続き、復旧ま
で議会として注視していく。
                           ➀新横町地内　消雪ポンプの現状

      出展： OpenStreetMap　https://www.openstreetmap.org/

会津若松市新横町１番地内
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92 行仁

市内の道路側溝について 【市民からの要望・質問】
　会津北嶺高校グランドのところの道路側溝の水の流れが変
わった。側溝の水量の管理はどこが行っているのか。

【事後処理結果】
　５月15日に道路課に確認したところ、原因が不明なため調
査を依頼した。６月６日に回答があり、道路課で当該水路よ
り上流に設置してある桝のごみ・土砂の除去を行ったことに
より、水流が回復したとのこと。

93 行仁

行仁小学校正門前に横断
歩道の設置について

【市民からの要望・質問】
　以前、行仁小学校正門前に横断歩道の整備を要望したが却
下された。月２回朝のあいさつ運動をしているが、児童が横
断歩道を渡らず、危険な場面があった。正門前に横断歩道の
設置をお願いしたい。
【事後処理結果】
　６月３日に危機管理課に連絡し、対応を検討していただい
た。
　６月５日には、交通環境の改善要望として、行仁小学校正
門前に横断歩道の設置を市から会津若松警察署へ要望した。
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94 謹教

老朽化して倒壊しそうな空
き家の管理について

【市民からの要望・質問】
　西栄町にある棟続きの空き家が老朽化して端から壊れており、連
鎖的に倒壊する危険がある。所有者もあやふやで、適切な管理がさ
れていない。周囲に危険を及ぼしており、危機管理課に現地を見て
もらったが、その後の動きがないので、何とかしてほしい。

【事後処理結果】
　建設部建築住宅課に確認したところ、棟続きの家屋の中で生活し
ている人がいるため、空き家には該当しないとのこと。
　倒壊しそうな建物は現地確認もして把握している。また、危険な
場所への立ち入りを禁止するバリケードを設置した。現在、管理し
ている不動産会社を通して、建物の今後の在り方について地区の複
数の所有者の皆さんと検討を進めている。
　議会としては、空き家部分が周囲に危険を及ぼすことがないよう
に注視していく。

空き家の様子
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